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Н аши ресурсы небесконечны. В бешеном рит-
ме жизни, в условиях постоянного стресса и 
многозадачности нарастает психическое и 
физиологическое истощение. А это грозит вы-
горанием – в ответ на чрезмерные нагрузки 
организм включит свой механизм защиты. 

Непроходящая усталость, безосновательная неуверенность 
в своём профессионализме, даже головные боли и нарушение 
аппетита и сна – эти симптомы синдрома профессионального 
выгорания отметили наши подписчики в опросе в группе жур-
нала во «ВКонтакте». Лишь двадцать процентов опрошенных не 
сталкивались с ними. Героиня материала Анны Пашковой «Хобби, 
самоанализ и отпуск по графику: как не сгореть на работе» не 
смогла справиться самостоятельно и обратилась к психологу.

В декабрьском номере журнала мы решили напомнить, что в 
погоне за карьерой, доходами и самоутверждением нельзя за-
бывать о том, что жизнь больше работы. Особенно, в конце года – 
на фоне накопившейся усталости и бесконечной полярной ночи.

Отложите телефоны, планшеты, ноутбуки и отправьтесь на 
прогулку. Ямальские города становятся краше год от года, всюду 
отличные парки, такие как ноябрьский «Нум», где живёт ямаль-
ская Снегурочка. 

На каникулах посмотрите старое доброе кино. Вера Щитова 
в материале «От нашего детства – вашему» предложила свой 
список фильмов XX века для семейного просмотра.

Любители новогодних поездок в рубрике «Активная жизнь» 
найдут несколько материалов о путешествиях и вполне доступных 
пунктах назначения. Мария Шрейдер делится впечатлениями о 
поездке в Египет. Оксана Шевцова пишет об окрестностях город-
ка Касли в Челябинской области. Кстати, хорошие новости – с ян-
варя авиакомпания «Ямал» открывает новые рейсы на Омск, и те-
перь туда можно улететь напрямую из четырёх ямальских городов.

Пусть каникулы станут хорошей перезагрузкой. А в новом году 
старайтесь соблюдать баланс между работой и личной жизнью, 
чтобы сохранить себя.

С наступающим, друзья!
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6 ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО  . Молодой Ямал

Весной 2024 года финалисты Всероссийского конкурса «Большая 
перемена» увидят Ямал во всей красе. Губернатор Дмитрий Артюхов позвал 
их туда, где бьётся энергетическое сердце России.

Алла Маковеева, фото: пресс-служба губернатора ЯНАО, телеграм-канал Дмитрия Артюхова

В этом году более трёх ты-
сяч школьников со всей 
страны боролись за 
главный приз конкурса 

«Большая перемена» – финанси-
рование на образование. На про-
тяжении полугода они разрабаты-
вали проекты в сферах экологии, 
туризма, науки, творчества, волон-
тёрства, проходили испытания и 
решали кейсы. Только представьте 
масштабы: три миллиона участни-
ков, триста призёров – учеников 
8–10-х классов со всех уголков Рос-
сии. Авторы лучших идей получи-
ли достойные награды. Одна из них 
– приглашение в большое путеше-
ствие за Полярный круг.  

Победителей конкурса «Боль-
шая перемена» объявили в Меж-
дународном центре «Артек» в 
Крыму, куда съехались полторы 
тысячи ребят. Среди финалистов 
есть и ямальцы.

– Такие разные и интересные 
идеи привезли ребята на кон-
курс, – отметил Дмитрий Артюхов 
в своём телеграм-канале. – Никита 
Каращук из Тарко-Сале предложил 
создать виртуальный музей «Под-
виг народа бессмертен» о победе 
в Великой Отечественной войне.  
Данила Минибаев из Губкинского 

Сто юных гениев  
приедут в округ

побеждает в конкурсе третий год 
подряд. В этот раз он представил 
четырёхдневный гастротур «Вкус-
ный Ямал» с дегустациями, ма-
стер-классами и ночёвкой в чуме. 
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Максим Хасматулин из Тарко-Са-
ле предложил создать сообщество 
психологической помощи для под-
ростков.

– «Большая перемена» помога-
ет в первую очередь обрести но-
вые знакомства и раскрыть свой 
потенциал, – рассказала Аня Ва-
щенко из Ноябрьска, автор об-
разовательной платформы для 
сверстников по повышению фи-
нансовой грамотности. Ямальские 
школьники также отметили, что 
конкурс – это прекрасная возмож-
ность обменяться с ребятами из 
других регионов ценным опытом.  

Победители получили  
по 200 тысяч рублей: 

Данила Минибаев, Губкинский,  
гастротур «Вкусный Ямал»;

Никита Каращук, Тарко-Сале, 
виртуальный музей  
«Подвиг народа бессмертен»;

Маргарита Ячнева, Ноябрьск, 
проект шевронов для участников  
«Движения Первых». 

Ещё 8 ямальцев стали призёрами  
и получили по 100–200 тысяч рублей.

Конкурс «Большая перемена», суть  
которого проектная деятельность, –  
один из флагманских проектов платформы 
«Россия – страна возможностей».  
Его организуют Росмолодёжь, АНО «Большая 
перемена» и российское движение детей  
и молодёжи «Движение Первых». 
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8 РУБРИКА  . Подрубрика

Среди всех финалистов и призё-
ров после дополнительного конкурс-
ного отбора выберут сто человек, ко-
торые весной отправятся в столицу 
Ямала Салехард, а также побывают в 
посёлке Горнокнязевск, где познако-
мятся с традициями и укладом жиз-
ни коренных народов Севера.  

Показывать Заполярье актив-
ной и талантливой молодёжи ста-
ло доброй традицией: в этом году 
ребята побывали на Ямбургском 
месторождении, в прошлом – на 
заводе «Ямал СПГ» в Сабетте, в 
2021 – на ледоколе «Андрей Виль-
кицкий» в Карском море. У главы 
округа есть идея незабываемого 
путешествия и на следующий год. 

– Поставьте перед собой цель – 
как можно больше путешествовать 
по нашей стране. У нас 89 уникаль-
ных регионов. И когда вы побыва-
ете в каждом, то полюбите нашу 
страну ещё больше. Чтобы помочь 
вам в этом деле, я начну с близкого 
и дорогого для меня Ямала. При-
глашаю вас к нам в Арктику, – об-
ратился к финалистам конкурса 
Дмитрий Артюхов. – Наш регион 
называют краем земли, у ребят бу-
дет возможность убедиться, что 
здесь – её начало. 

В «Артеке» озвучили топ-25 школ, которые 
подготовили наибольшее число победителей 
конкурса. В их числе – школа № 3 города  
Тарко-Сале. Она получила грант в два миллиона 
рублей на развитие образовательной среды.  
На что именно будут потрачены деньги, школы 
решат вместе с юными победителями.



Губернатор округа Дмитрий Артюхов 
и глава Ноябрьска Алексей Романов 
побывали с рабочим визитом  
в республике, где подписали 
соглашение о сотрудничестве  
с сербскими властями.

Алёна Гилёва,  
фото: пресс-служба губернатора ЯНАО

В посольстве России в Белграде со-
стоялась встреча нашей делегации 
с чрезвычайным и полномочным 
послом РФ в Республике Сербии 

Александром Боцан-Харченко. Стороны обсу-
дили вопросы культурного, образовательного 
и торгового сотрудничества Ямала и Сербии.

Для руководства округа организовали ви-
зит в Ниш – крупный промышленный и тор-
говый город, третий в стране по численности 
населения. 

Глава Ноябрьска Алексей Романов и пре-
зидент муниципалитета города Алексинаца 
Нишавского округа Далибор Радичевич под-

Ямал и Сербия:  
начало большой дружбы

Перспектива . ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО          9



«Ямальский меридиан» № 12. Декабрь 2023 г.

Дмитрий Артюхов и Александр 
Боцан-Харченко возложили цветы 
к мемориалу «Освободителям 
Белграда» и памятнику 
красноармейца в Белграде, почтив 
память советско-югославского 
братства по оружию  
в годы Второй мировой войны. 

писали соглашение об установлении дру-
жественных отношений между городами. 
Его главная цель – открытый диалог, пар-
тнёрство, расширение контактов, обмен 
опытом и совместные проекты в различ-
ных сферах в интересах жителей Ноябрь-
ска и Алексинаца. Такой шаг поможет на-
ладить русско-сербское сотрудничество 
в научно-технической, образовательной, 
культурной, гуманитарной и экономиче-
ской областях.

Ямальский ансамбль этнической музыки «Минлей» выступил  
в Алексинаце с национальными и авторскими ненецкими песнями.  
Но особенно тепло зрители встретили исполнение сербской песни  
в аранжировке, сделанной специально для этого концерта.

– Русский и сербский народы на протя-
жении многих лет связаны друг с другом. 
Подписание соглашения – это возможность 
продолжить сотрудничество в разных на-
правлениях. Уверен, что это не первая 
встреча, – сказал президент муниципалите-
та Алексинаца Далибор Радичевич.

Глава Ноябрьска Алексей Романов в 
свою очередь отметил, что наши народы 
близки по духу, и пригласил хозяев встре-
чи на Ямал. 



ЯМАЛЬСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ
Фото: Фёдор Воронов
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12 ЯМАЛЬСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ  . АПК

Поддержка местных аграриев, 
наращивание объёмов 
производства и доли продукции 
глубокой переработки 
позволяют обеспечить ямальцев 
качественными продуктами 

Подготовила Юлия Краткова,  
фото: пресс-служба Законодательного  
Собрания ЯНАО, Сергей Черкашин,  
Андрей Ткачёв, архив редакции

О беспечить округ качественной  
отечественной продукцией – 
один из приоритетов власти. Об-
щими усилиями правительства и 

законодателей удалось достичь многого. Обе-
спечена необходимая нормативно-правовая 
база, позволяющая поддерживать предста-
вителей сельского хозяйства, предпринима-
тельство, местного производителя. Принятые 
меры законодательного регулирования дока-
зали свою эффективность.

Кроме того, депутаты Заксобрания мо-
ниторят ситуацию на местах, оперативно 
реагируют на запросы населения, вносят до-
полнения и изменения в действующее законо-
дательство.

Выбирай своё: 
на Ямале создали подушку 
продовольственной безопасности
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ЛУЧШАЯ РЕКЛАМА ТОВАРА –  
ЕГО КАЧЕСТВО

Ямальский агропром в последние годы 
уверенно наращивает объёмы производ-
ства, увеличивает долю продукции глубо-
кой переработки. Совокупно предприя-
тия округа производят самый большой в 
стране объём продукции из мяса оленя: 58 
процентов российской оленины заготав-
ливается на Ямале. За последние пять лет 
предприятия региона стали производить 
в два раза больше готовой продукции из 
мяса северного оленя – полуфабрикатов, 
тушёнки, колбасы и мясных деликатесов. 

Востребована у потребителей не толь-
ко оленина, но и рыба. Ямальские рыбные 
консервы продаются в 62 регионах стра-
ны, в том числе в Донецкой Народной Рес-
публике. 

Качеству продуктов уделяется перво-
степенное значение. Золотыми знаками 
качества отмечены масло и молоко ямаль-
ского предприятия ООО «ВАА-Агро». Зо-
лотым знаком конкурса «Вкусы России» и 
«100 лучших товаров России» награждена 
рыбная продукция ООО «Салехардский 
комбинат». Ямальская оленина неодно-
кратно признавалась лучшей в Националь-
ном конкурсе региональных брендов. А 
совхоз «Байдарацкий» и СПК «Тазовский» 
первыми в России получили особый знак 
качества – «органика». 

Важно, что именно такая продукция 
поставляется не только на прилавки ма-
газинов, но и в учреждения соцсферы – 
детсады, школы, больницы. Более трёх-
сот учреждений используют её в меню.  

В 2022 году за счёт окружного бюджета 
просубсидировали производство более  
2 тысяч тонн молока, 197 тонн мяса,  
400 тонн картофеля и прочих овощей,  
65 тонн заготовленных дикоросов.

Продукцию ямальских производителей 
можно купить в 130 торговых точках окру-
га. Семь из них под брендом «Сделано 
на Ямале» открыты при содействии пра-
вительства округа в Салехарде, Надыме, 
Тарко-Сале, Новом Уренгое и в Аксарке. 
Кроме того, предприниматели и произво-
дители округа объединяются на остров-
ковых площадках. Первый «Фермерский 
островок» открыли в апреле 2023-го  
в Ноябрьске, в ближайшее время откроют 
вторую точку в Салехарде. 

– Нам необходимо провести значитель-
ные преобразования в отрасли для её раз-
вития. Мы видим динамику: работа по мо-
дернизации заводов, которую мы начали 
несколько лет назад, сейчас даёт хороший 
результат. Теперь нужны сильные про-
рывные проекты, выход на новые рынки. 
Ямальская продукция экологичная и ка-
чественная. У потребителей, контрагентов 
должно быть единое восприятие, что имен-
но её необходимо приобретать, – отметил 
губернатор ЯНАО Дмитрий Артюхов.
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Обеспечить продоволь-
ственную и технологическую 
безопасность России, создать 
максимально благоприятные 
условия для деловой инициати-
вы, честной конкуренции, ме-
ханизмы вовлечения граждан в 
предпринимательскую деятель-
ность и самозанятость – всё это 
соответствует приоритетам, 
обозначенным главой государ-
ства, губернатором Ямала, и 
сформулировано в Народной 
программе «Единой России», 
подчеркнул первый замести-
тель председателя Заксобрания 
ЯНАО, региональный коор-
динатор партийного проекта 
«Выбирай своё» на Ямале Алек-
сей Ситников.

– Тех, кто хочет быть со 
своей Родиной, работать для 
земляков, открывать новые 
предприятия на Ямале, мно-
го, и за ними будущее. Наша 
задача поддержать их и по-
мочь развиваться. Для совер-
шенствования эффективного 
управления в рамках проекта 
«Выбирай своё» определены 
приоритетные направления, 
сформирован экспертный со-
вет, включающий представи-
телей исполнительной власти, 
профильных СМИ, обществен-

20  
проектов за 5 лет, 
в том числе:

• птицефермы, 
• форелевые хозяйства, 
• коневодство, 
• оленеводство, 
• картофелеводство, 
• производство копчёной оленины, 
• выращивание раков, 
• производство сыров, 
• выращивание зелёных культур. 

В условиях санкций одной из задач 
государственной важности остаётся 
продовольственная безопасность страны. 

14 ЯМАЛЬСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ  . АПК

По программе «Агростартап»
округ поддержал
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ных объединений, предпринимателей и 
промышленников, научного и экспертного 
сообщества. Также в регионе создан Центр 
поддержки предпринимательских инициа-
тив, – рассказал он. 

Так, на озере вблизи Надыма есть не-
обычная ферма для выращивания форели. 

В ходе рабочей поездки в муниципалитет 
парламентарий встретился с владельцем 
фермы Александром Бородиным, чтобы 
обсудить меры поддержки сельхозпроиз-
водителей. Предприниматель показал цех 
по переработке, рассказал, как выращива-
ет и реализует деликатесную рыбу. 

Опыт выращивания форели оказался 
успешным, предприниматель намерен по-
ставлять рыбу на столы ямальцев на по-
стоянной основе. Фермер говорит, секрет 
успеха прост – нужно не бояться работы и 
смело идти к намеченным целям. Тем более 
что реализовать задуманное ямальским 
фермерам помогает господдержка. 

– Проделана большая работа, ещё боль-
ше предстоит сделать. Депутатский корпус 
полностью поддерживает стратегическую 
линию губернатора Ямала, решения ко-
торого всецело направлены на поддержку 
населения и достижение показателей по 
обеспечению продовольственной безопас-
ности в регионе. Вместе мы справимся со 
всеми вызовами и поставленными задача-
ми, – подчеркнул председатель Заксобра-
ния Ямала Сергей Ямкин.
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ПОШЛИ НА ЭКСПЕРИМЕНТ

Одним из первых разводить радужную 
форель на Ямале стал Собский рыбоводный 
завод. В 2018 году в качестве эксперимента за-
купили в Испании икру и проинкубировали 
её. Через две недели произошёл выклев. Ещё 
девять месяцев ушло на то, чтобы вырастить 
рыбу до товарного стандарта. 

В 2019 году продукция поступила на реали-
зацию. В первой партии особи весили 300–500 
граммов. Однако такой вес не пользовался по-
пулярностью у покупателей, поэтому теперь 
оптимальный – от одного килограмма.

В бассейнах находится 25 тысяч особей 
радужной форели разных возрастов. Сергей 
Глухов, главный рыбовод Собского завода, 

Разведением форели 
в округе занимаются 
шестой год. Каковы 
перспективы у этого 
сравнительно молодого 
направления, как 
запустить форелевый 
бизнес и какие риски 
ждут будущих фермеров, 
выяснила редакция 
нашего журнала.

Виктория Пырирко, фото:  
Юлия Чудинова, Данил Хусаинов, 
vk.comsobskiyfishfarm, личный архив 
Александра Бородина,  
Shutterstock/Fotodom

Ловись, 
рыбка!
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рассказал, что выращивание фо-
рели в северных условиях – за-
дача непростая:

– Наш завод занимается вос-
производством молоди сиговых: 
чира, муксуна. Решили попро-
бовать выращивать форель. 
Рыба требует внимания: надо 
постоянно следить за питанием, 
температурой воды, кислоро-
дом. Питание форели заметно 
отражается на качестве мяса и 
его вкусе. В северных условиях 
существенные затраты на ото-
пление, электричество. Воду 
прогреваем до 16 градусов – за 
этим следят рыбоводы, специ-
алисты с высшим образовани-
ем. Стоит установка замкну-
того водоснабжения, которая 
включает резервуары, фильтры, 
генератор кислорода, озонатор, 
автоматические кормушки, а 
также насосы для циркуляции и 
очистки воды от продуктов жиз-
недеятельности и посторонних 
субстанций.

Площадь предприятия позволяет выращивать  
до пяти тонн в год. Товар поступает оптом  
в магазины Харпа, Салехарда, Лабытнанги, часть 
отправляется на переработку на комбинат. 

Опыт Собского завода 
оказался настолько 
успешным, что примеру 
последовали ещё три 
ямальских предприятия: 
крестьянско-фермерское 
хозяйство Александра 
Бородина из Надыма, 
сельскохозяйственная 
община «Харампуровская» 
в Пуровском районе 
и индивидуальный 
предприниматель 
Александр Висман, 
который выращивает 
рыбу для организации 
платной рыбалки на 
озере в районе посёлка 
Тазовский.

МИНИ-ФЕРМА  
НА БЕЗЫМЯННОМ ОЗЕРЕ

Год назад на озере вбли-
зи Надыма предприниматель 
Александр Бородин открыл 
мини-ферму для выращивания 
форели. Для запуска нового для 
себя направления арендовал во-
доём, в котором рыба подращи-
вается до достижения товарной 
массы. Прошлым летом в садки 
было выпущено 11 тысяч маль-
ков.

До запуска фермы много вре-
мени ушло на подготовку. При-
глашённые эксперты проводи-
ли лабораторные исследования 
воды, прежде чем дать добро: 
главное условие технологиче-
ского процесса выращивания 
форели – сохранение качества 
природных вод. 

Сейчас на озере обустроена 
линия из четырёх садков – это 
замкнутая платформа с располо-
женной внутри сетью. Посадоч-
ный материал доставляли с Соб-
ского рыбоводного завода. Рыба 
хорошо акклиматизировалась. 
Аппетит отменный – питается 
она по пять-шесть раз в день. 

– Форель – ценный вид рыбы,– 
рассказывает Александр Боро-
дин. – Она очень нежная, требует 
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серьёзного ухода. Но главное для неё – пого-
да. Она не любит тепло, лучше всего чувству-
ет себя при 17–18 градусах.

По словам фермера, обязательно нуж-
но следить и за уровнем кислорода: если 
он окажется слишком низким, рыба станет 
малоподвижной и будет меньше питаться. 
Для этого закупили аэраторы, измерители 
кислорода, садки. 

Предприниматель отметил, что давно 
задумывался о выращивании рыбы. Сна-
чала – об осетровых. Однако растут такие 
виды долго, и работать с ними тяжело. 

– Поэтому остановились на форели. 
Округ помогает: выделяет деньги на корм, 
компенсирует часть затрат на посадочный 
материал. Корм закупаем отечественный в 
Белгороде, бывает, и в Казахстане, – пояс-
няет Александр Бородин.

В этом году двухсотграммовых мальков 
выпустили в водоём в конце мая. Отлавлива-
ют их в последних числах октября, когда вес 
достигает уже килограмма. Глубокой перера-
боткой мини-ферма пока не занимается. 

– Реализуем в свежем виде в Надым, Са-
лехард. Сотрудничаем с компанией по пе-
реработке, – говорит предприниматель. – В 
самом крестьянско-фермерском хозяйстве 
работает двадцать человек плюс сезонни-
ки, на форелевой ферме – трое. Помимо 
этого, занимаемся рыбодобычей в зимний 
и летний период.

КАК ОХОТОВЕД СТАЛ ФОРЕЛЬ  
РАЗВОДИТЬ

Сельскохозяйственная община «Харам-
пуровская» в Пуровском районе – первое 
на Ямале хозяйство, которое ещё в 2014 
году получило в долгосрочную аренду озе-
ро Туйто и занялось аквакультурой. Ра-
дужную форель местные фермеры выра-
щивают с 2018 года. 

Зимой молодь содержится в бассейнах, 
а летом её переводят на озеро в садковые 
линии. О том, как начинался форелевый 
бизнес, рассказал Михаил Быстров, дирек-
тор МКУ «Управление по развитию АПК 
Пуровского района». За производство он 
болеет всей душой. Признаётся: водоём, 
который идеально подходил бы для разве-
дения рыб, искали очень долго.

В 2018 году завезли первую партию фо-
рели. И всё получилось! На следующий год 
полностью переехали туда, в том числе и 
с сиговыми. Стала получаться инкубация 
икры. Мальков разводили самостоятельно. 

– Если говорить про землеотвод – то это 
не совсем водоём, но нас это больше устраи-
вает. Земельный участок отвели под аква-
культуру благодаря департаменту природ-
ных ресурсов и экологии Ямало-Ненецкого 
автономного округа. Сейчас в водоёме раз-
водится 12 тонн форели. Форелеводство – не 
основное направление нашего хозяйства. 

Михаил Быстров: 
«За время экспериментов по выращиванию 
форели мы поменяли три участка, но на тех 
озёрах ничего не получилось. Подключали 
науку. У нас тундровая зона – очень много 
торфа, вода кислая в водоёмах, несмотря  
на то, что идеально чистая и прозрачная.  
В итоге выбрали четвёртый. Участок нашли 
совершенно случайно: научные руководители 
перепутали место изучения и заехали  
на старый водоём площадью 100 гектаров.  
Он оказался идеальным». 
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Мы занимаемся созданием маточных стад 
сиговых, – уточняет Михаил Быстров.

Он также отметил, что сотрудников в их 
хозяйстве немного, но с ними крупно по-
везло.

– Парень из Кировской области приехал 
на север по другому направлению. Он не 
рыбовод, работал в МЧС. Да и я, собствен-
но, тоже по образованию охотовед, био-
лог, – рассказывает Михаил Алексеевич. – 
Ещё один коллега Александр Девятериков, 
директор сельскохозяйственной общины 
«Харампуровская», параллельно этим делом 
занимался. Мы вовремя включились, читали 
литературу, очень помогли научные сотруд-
ники. Захватило нас это дело. Было много 
экспериментов, в том числе неудачных – гиб-
ла личинка на начальном этапе. Но мы ребя-
та упёртые. В итоге – два охотоведа и эмче-
эсовец разработали методы эффективного 
разведения форели в северных водоёмах.

По словам собеседника, расходы оку-
паются быстро. Труднее всего на старте: 
сложно и дорого с приобретением икры, 
садков, инкубационного оборудования, 
работа – в жёстких северных условиях.

– Здесь не получится, как в южных ре-
гионах, – говорит Михаил. – Но результат 
стоит вложений. Хорошо помогает окруж-
ной департамент агропромышленного 
комплекса. Есть возмещение на корма и по-
садочный материал. На нас выходят неф- 
тегазовые предприятия с предложениями о 
заключении контракта.

На заметку
Предприятия, планирующие создать 
форелевые фермы или развивать 
уже существующий бизнес в этом 
направлении, могут получить 
грантовую поддержку от округа. Кроме 
того, компенсируются до 50 процентов 
затрат на приобретение молоди для 
выпуска в водоёмы и последующего 
выращивания, а также до 70 процентов 
расходов на корм для рыб.

Главный секрет успеха – горящие глаза 
и желание, считает Михаил Алексеевич и 
готов дать подсказки начинающим пред-
принимателям. 

– В прошлом году продали четыре-пять 
тонн форели, – говорит он. – Внутренний 
рынок привлекательнее, потому что про-
дукцию мы можем привезти прямо на столы 
ямальцев. Нам приходится конкурировать с 
более дешёвой форелью из Киргизии, Челя-
бинской области. Но мы можем предложить 
покупателям исключительно свежую рыбу.
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Дороги  
Ямала:  
прокатимся  
с ветерком!
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За четыре года работы 
нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги»  
в регионе отремонтировали 
автострады как в крупных 
городах, так и между 
муниципалитетами. 

Татьяна Мастерских, фото: Андрей Ткачёв,  
Анна Михеева, департамент транспорта  
и дорожного хозяйства ЯНАО,  
Shutterstock/Fotodom

БЕЗОПАСНОСТЬ ПРЕЖДЕ ВСЕГО

По итогам рейтинга, составленного 
РИА «Новости», Ямал стал третьим среди 
субъектов страны с самыми низкими по-
казателями аварийности. И если в России, 
как отметили в МВД РФ, количество ДТП 
с пострадавшими выросло на 5,1 процента, 
то на Ямале отметилось снижение на 13,7 
процента.

– Это стало возможным благодаря мас-
штабным дорожным работам, в том чис-
ле и в рамках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги», – рассказывает 
Денис Напольских, директор департа-
мента транспорта и дорожного хозяйства 
ЯНАО. – Перед нами стояла задача увели-
чить протяжённость региональных дорог, 
соответствующих современным требова-
ниям. Также мы должны были привести 
к нормативному состоянию сеть автомо-
бильных дорог салехардской городской 
агломерации, в состав которой входит трас-
са Салехард – Лабытнанги, улично-дорож-
ная сеть Салехарда и Лабытнанги. За годы 
реализации отремонтировали 85 объек-
тов, и заканчиваются работы на 86-м – Пу-
ровск – Коротчаево. А это 220 километров.

Ямальские дорожники не отставали от 
утверждённых планов, всё делали в срок, а 
иногда с опережением графика. На следу-
ющий год реализации программы – юби-
лейный, пятый – задачи меняются. Теперь 
необходимо создавать комфортную, каче-
ственную и современную транспортную 
инфраструктуру. И национальный проект 
«Безопасные качественные дороги» стал 
дополнительным инструментом. 

За сезон полностью переустроили участок 
дороги Пуровск – Коротчаево длиной  
31 километр. На новое земляное полотно 
уложили восемь слоёв различных  
материалов: геосинтетику, два слоя щебня,  
цементно-песчаную смесь, плиту  
и три слоя асфальта.
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Десять улиц окружной столицы привели  
в порядок в рамках нацпроекта  
«Безопасные качественные дороги».  
О ремонте оживлённой улицы Чкалова,  
где находятся детский сад, школа  
и спортивная площадка, просили жители. 

– Особое внимание уделяем 
социально значимым объектам, – 
отмечает Денис Напольских. – В 
рамках нацпроекта в этом году 
отремонтировали улицу Чкалова 
в Салехарде. На 500 метрах доро-
ги обновили дорожное покрытие, 
обустроили тротуар, поменяли 
опоры освещения со светильника-
ми. Для удобства маломобильных 
граждан и родителей с колясками 
оборудовали заниженные съезды 
на проезжую часть. 

Также на 26 участках регио-
нальных дорог, включая участок 
Пуровск – Коротчаево, нанесены 
шумовые полосы, установлено 
20 приборов, имитирующих сиг-
нальное устройство патрульного 
автомобиля ДПС, и 14 макетов ав-
томобилей ДПС. Работа комплек-
сов фотовидеофиксации наруше-
ний правил дорожного движения 
также способствует повышению 
безопасности на дорогах – води-
тели не горят желанием получать 
свои фотографии с камер ГИБДД 
и выплачивать штрафы. В этом 
году в аварийно-опасных местах 
установлены четыре передвиж-
ных и пять стационарных ком-
плексов, до конца года купят ещё 
девять.

ОТДОХНУТЬ И ВЗВЕСИТЬСЯ

По дорогам Ямала передвигается много 
тяжёлой техники – бензовозы, продуктовые 
фуры, техника для строительства, ремонта и 
перебазировки различных установок. Чтобы 
водители соблюдали режим отдыха, вдоль ре-
гиональной дороги от Губкинского до грани-
цы Ямала обустроили пять площадок.

В планах обустроить пункты обогрева для 
автолюбителей на дороге Салехард – Надым 
и оборудовать сигнализацией и освещением 
отдельные железнодорожные переезды на 
трассе Сургут – Салехард.

Важное новшество этого года – монтаж 
девяти пунктов автоматического весога-
баритного контроля. Они нужны для того, 
чтобы снизить количество сверхнорматив-
ного транспорта и увеличить срок службы 
асфальтового покрытия. По два таких пунк-
та оборудовали на участках Ноябрьск – Вын-
гапуровский, граница ЯНАО – Губкинский 
и Коротчаево – Новый Уренгой. По одному 
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Ямал расположен в первой  
дорожно-климатической зоне,  
в зоне вечной мерзлоты. Природа  
здесь всегда влияет на стройку,  
но у дорожников есть свои секреты.

пункту на участках Пурпе – Пуровск, Пу-
ровск – Коротчаево и на подъезде к Но-
ябрьску.

– Они фиксируют весогабаритные па-
раметры автотранспорта. Информация о 
превышении публикуется на сайте депар-
тамента. Позже введём в работу сервис, где 
водители смогут самостоятельно отслежи-
вать эти данные, – объясняет Денис Конев, 
директор ГКУ «Дорожная дирекция ЯНАО».

Оборудование автоматически взвеши-
вает, определяет размеры транспортного 
средства и нагрузку, вычисляет направле-
ние движения транспорта и регистраци-
онные знаки без торможения или полной 
остановки. Информацию о превышении 
параметров водители видят на информа-
ционном табло. 

НОВОЕ И ЛУЧШЕЕ

Для строительства и ремонта дорог на 
Ямале используются как хорошо зарекомен-
довавшие себя материалы, так и новые тех-
нологии. Щебёночно-мастичный асфаль-
тобетон (ЩМА-16), например, позволяет 
успешно сопротивляться деформациям. 

Стыковочная битумно-полимерная лента 
«БРИТ» используется для герметизации 
швов в процессе укладки асфальта. Поли-
эфирная георешётка предупреждает де-
формацию дорожного полотна в местах ин-
тенсивного движения. Рабочие монтируют 
конструкции для обеспечения водоотвода, 
делают каменную наброску на откосах на-
сыпи, гидроизоляцию при помощи совре-
менных синтетических материалов.

В регионе применяют морозостойкие 
материалы и технологии, адаптированные 
к условиям Крайнего Севера.

– Климатические особенности учитыва-
ются и при разработке проектной докумен-
тации, и при определении срока производ-
ства работ, – уточняет Денис Напольских.

На следующий год запланированы рабо-
ты на отрезке от Губкинского до Салехарда, 
а в рамках нацпроекта отремонтируют уча-
сток дороги граница ЯНАО – Губкинский. 
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Когда стало очевидно, что 
глобальное потепление не миф,  
но в то же время и не сбывающийся 
фильм-апокалипсис, принятое 
решение активно наблюдать 
и анализировать изменения 
оказалось самым разумным.  
В итоге в арктических широтах 
появился уникальный карбоновый 
полигон «Семь лиственниц», 
названный в честь города, 
расположенного неподалёку.

К арбон – так кратко на латинском 
и английском называется углерод, 
основа жизни. Этот газ выделяет-
ся из глубинных пластов органики, 

которой насыщена ещё с самых древних вре-
мён наша планета, пережившая не одно гло-
бальное вымирание всего живого. 

Карбоновый полигон близ города Лабыт-
нанги, конечно, не единственный в России и 
в мире. Более пятнадцати лет учёные иссле-
дуют состав воздуха, пытаясь оценить мас-
совый исход карбона в атмосферу во всём 
мире. На Ямале полигон появился два года 

Нина Фальшунова, фото: Андрей Ткачёв,  
Сергей Зубков, департамент внешних связей ЯНАО,  
Научный центр изучения Арктики, инфографика:  
Олеся Меркулова

Полигон,  
где учёные ловят  
метан и карбон

назад, ведь наши учёные идут в ногу со вре-
менем и с мировыми тенденциями, осозна-
вая ответственность и важность подобных 
наблюдений.

Узнав о его создании, молодые исследова-
тели потянулись в Арктический регион – за 
возможностью практической работы, за мате-
риалами для будущих диссертаций и научных 
работ. Одним из них стал Александр Гинзбург, 
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младший научный сотрудник Научного центра 
изучения Арктики. Москвич, окончивший гео-
графический факультет МГУ, решил научную 
карьеру продолжить на Ямале.

– Климат теплеет – это факт, – поясняет 
Александр Гинзбург. – Вслед за атмосферой 
разогревается и мерзлота, глубже и дольше 
протаивая за лето, и содержание парниковых 
газов возрастает. Солнечная радиация при 

попадании в атмосферу, насыщенную парни-
ковыми газами, ещё больше её разогревает, и 
мерзлота протаивает ещё сильнее, выпуская 
всё больше парниковых газов. Такой вот зам-
кнутый круг. 

Преобладающая точка зрения учёных та-
кова: это природный процесс, он цикличен и 
происходит на планете далеко не впервые. Мы 
находимся на относительно холодной ступени 
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ст. О
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карбонового полигона – 

2 395 га

Точечное измерение 

потоков CO2

в этой смене циклов потепления и похоло-
дания. По словам Александра Гинзбурга, 
вклад человека не стоит отрицать, но зна-
чителен ли он – об этом сейчас идёт много 
споров в научном сообществе. Изменение 
климата затрагивает всю планету, в Аркти-
ке это более заметно. Местные жители в 
отдалённых посёлках за Полярным кругом 
говорят, что в последние три десятилетия 
лето стало длиннее на целый месяц. 

– В середине октября мы вернулись из 
экспедиции в Новый Порт (Ямальский 
район) и застали пять градусов тепла! Это 
невиданно! Ни о каком замерзании рек 
и почв речь ещё не шла, и это октябрь в 
Заполярье! В Салехарде глубина оттаива-
ния мерзлоты достигала полутора-двух 
метров, сейчас 8–10 метров, – продолжает 
учёный.

 Город как остров тепла тоже вносит 
вклад, образуя чашу протаивания. За пре-
делами населённых пунктов ситуация по-
лучше. Поэтому для исследований нужен 

был отдалённый участок земли, где воз-
можно объективное изучение процесса по-
тепления климата.

– Карбоновый полигон представля-
ет собой участок земной поверхности с 
естественной природой, который предна-
значен для изучения в его пределах кру-
говорота парниковых газов, – объясняет 
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Александр Гинзбург. – Этот есте-
ственный участок поглощает из 
атмосферы и отдаёт обратно водя-
ной пар, метан, углекислый газ и 
несколько других газов, входящих 
в состав воздуха. В России полто-
ра десятка карбоновых полигонов 
федерального уровня, но «Семь 
лиственниц» отличается тем, что 
находится в арктической зоне, и 
можно исследовать многолетне-
мёрзлые породы. 

Ландшафт включает и откры-
тые площади с тундровой рас-
тительностью, есть и участки не-
больших зарослей и лиственниц, 
то есть типичный для Салехарда 
и Лабытнанги ландшафт. Здесь 
же возвышается двухсотметровая 
вышка, которую раньше воен-
ные ведомства использовали для 
спецсвязи. В 1990-е годы она была 
заброшена и не функционирова-
ла до последнего времени. Сейчас 
вышка эта очень пригодилась. Она 
выполняет функцию мачты, на че-
тырёх уровнях которой закрепле-
ны воздухозаборники (маленькие 
насосы, прокачивающие через 
себя воздух) для изучения потока 

Студенты-географы из МГУ имени  
М. В. Ломоносова прошли практику  
в Научном центре изучения Арктики.  
На занятия выехали и в Лабытнанги, 
Горнокнязевск и Салехард.  
Ребята измеряли глубину сезонно-талого 
слоя и влажности, определяли физические 
свойства грунта на карбоновом полигоне  
и прилегающей автодороге.

газа в атмосфере на разных высо-
тах. Вышка обнесена дополнитель-
ным забором. На площадке рядом 
стоит лабораторный модуль – 
комната, где будет производиться 
анализ изучаемых газов. В этот 
модуль проведена система трубок, 
которые поставляют образцы га-
зов из воздухозаборников. Весной 
подключат газоанализатор. 



Планируется строительство большого жи-
лого модуля. Есть цистерна для воды, позднее 
установят генератор для бесперебойного обе-
спечения электроэнергией. Наблюдения уже 
идут – автоматическая метеостанция собирает 
данные о погоде и состоянии приземного слоя 
воздуха. Все эти параметры важны, чтобы по-
нимать, насколько интенсивно идёт выделение 
и поглощение парниковых газов.

Отдельный сектор работ полигона – это экс-
перименты в области геотехники. На первом 
этапе эксперимента по внедрению новых тех-
нологий в строительстве на многолетнемёрз-

лых грунтах изучили, как ведут себя одноосные 
железобетонные сваи в условиях различных на-
грузок. 

Также на полигоне пробурили скважины для 
исследования как пород, так и эмиссии метана в 
конкретных точках. Так, при изучении эмиссии 
газов в пробуренных скважинах обнаружились 
аномальные участки, где эмиссия газа превыша-
ет фоновые значения для территории полигона. 
Этот факт станет темой дальнейшего изучения 
сотрудниками Научного центра и коллег из Цен-
тра добычи углеводородов Сколковского инсти-
тута технологий (Сколтеха). Также проводят на 
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полигоне описание ландшафта с целью 
картографирования, чтобы к началу актив-
ной работы в следующем полевом сезоне 
учёные уже имели сведения о почвах и рас-
тительности.

Вернувшийся из осенней поездки в Ки-
тай директор Научного центра Владислав 
Исаев также с большой надеждой говорит 
о будущем карбонового полигона.

– Начинает работать аккумулятив-
ный эффект, желающих всё больше, и нам 
нужны помощники, а людские ресурсы 
ограничены. Большие надежды на наших 

студентов-практикантов, на тех, кто целе-
направленно изучает тематику мерзлоты 
и парниковых газов. Отбор практикантов 
серьёзный, потому что работы много, и 
она технологична и интересна, – говорит 
Владислав Сергеевич. – Мы оказываем, по 
сути, сервисные услуги, потому что имеем 
и свои буровые, георадары, электротомо-
графы. Наши ребята прошли стажировку 
и могут летать на квадрокоптерах, созда-
вать цифровую модель рельефа. У нас за-
куплено оборудование, которое позволяет 
делать лазерное сканирование с воздуха. 
Это, по сути, то, чего ждёт и страна, и весь 
мир, – создание цифровых моделей релье-
фа с переходом в технологии проектиро-
вания. Мы делаем то, что наиболее остро 
востребовано сегодня. Наши партнёры – 
строители, дорожники – даже не всегда 
знают об этих технологиях, а мы уже вла-
деем ими.

Помимо мерзлоты учёные хотят зафик-
сировать и ботаническое разнообразие в 
интересном переходном периоде. Благо-
даря потеплению лес движется в сторону 
тундры, обширное пространство полигона 
позволяет наблюдать в течение нескольких 
лет самые первые изменения. 

Для многих словосочетание «глобаль-
ное потепление» до сих пор звучит угрожа-
юще, учёные же спокойны и нацелены на 
методичную работу. А Ямал предоставляет 
одну из самых лучших технологичных пло-
щадок для этого.

Присоединяются к сотрудничеству 
крупные российские институты,  
в том числе и давний партнёр Научного 
центра изучения Арктики – МГУ. 
Интерес «проявляют» и китайские 
коллеги, на следующее лето готовят 
группы студентов-практикантов.
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П ерелёты из Надыма и Ноябрьска в Омск 
будут выполняться авиакомпанией «Ямал» 
круглый год. Кроме того, с 2024 года авиа-
компания увеличит количество рейсов по 

действующим маршрутам между Омском и Салехар-
дом и Новым Уренгоем. Сейчас по этим направлениям 
авиакомпания выполняет перелёты с частотой два раза 
в неделю, в следующем году запланировано выполне-
ние трёх рейсов еженедельно. В течение года авиаком-
пания сможет перевезти из ямальских городов в Омск 
более 53 тысяч пассажиров. 

В 2024 году в округе откроются два новых 
субсидируемых направления

По материалам пресс-службы авиакомпании «Ямал»,  
фото: Александр Калашников

Из Надыма  
и Ноябрьска -  
в Омск

Решение об открытии 
маршрутов в Омск принято  
в рамках соглашения  
о сотрудничестве 
правительства ЯНАО  
и Омской области,  
подписанного губернатором 
ЯНАО Дмитрием Артюховым  
и губернатором Омской 
области Александром 
Бурковым в начале года. 
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Ознакомиться с тарифами и условиями  
их применения можно на официальном сайте 
авиакомпании. Билеты доступны в кассах 
авиакомпании «Ямал» и онлайн.

РАСПИСАНИЕ МАРШРУТОВ  
В ОМСК ИЗ ГОРОДОВ ЯНАО

Салехард

Ноябрьск
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Новый Уренгой 
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Б ортпроводник – это амбассадор бренда 
авиакомпании. Элегантные, красивые 
и молодые, в оригинальных фирмен-
ных костюмах. Они создают впечат-

ление о высочайшем качестве сервиса, внуша-
ют пассажирам спокойствие и уверенность, что 
полёт пройдёт хорошо. Пожалуй, «Ямал» нашёл 
идеальное соотношение стиля и удобства формы 
«небесных ласточек». 

Новый образ бортпроводников сочетает в 
себе изысканность вкуса и нотки северного ко-
лорита, ямальского искусства. Глубокий синий 
цвет – гармония и стабильность, он ассоции-
руется с доверием и искренностью. Бирюзовый 
цвет деталей костюма напоминает красивейшее 
природное явление – полярное сияние. Сколько 
бы ни писали научных обоснований о характере 
явления, оно всё равно отождествляется с насто-
ящим чудом природы.

И всё же лейтмотивом было и остаётся удоб-
ство и практичность. Отсутствие лишних деталей, 
отвлекающих от выполнения профессиональных 
обязанностей, в авиации имеет первостепенное 
значение. За комфортом пассажиров стоит не 
только умение бортпроводника следить за поряд-

Всегда выглядеть безупречно,
профессионально выполнять
множество серьёзных задач  
и оставаться чутким человеком,
созидающим комфортную
и доверительную атмосферу,  
по силам только им.
Они – основа исключительности
авиакомпании «Ямал».

Элегантность  
высокого полёта

32 ЯМАЛЬСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ  . Детали

По материалам пресс-службы  
авиакомпании «Ямал»

ком, предлагать еду и напитки. Залог успешного 
полёта – высочайший профессионализм, ответ-
ственность и способность действовать в сложных 
ситуациях ради безопасности пассажиров. По 
мнению бортпроводников, именно внимание и 
особое отношение авиакомпании к пассажирам 
делают каждый полёт особенным.
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У бортпроводников авиакомпании «Ямал»

новая форма. В её основе – глубокий синий,

оживляют образ детали бирюзового цвета.

В качестве акцента выступает северный

орнамент на воротнике жакета 

и шейном платке.
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34 ЯМАЛЬСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ  . Образование

Учиться среди сверстников, чувствовать себя 
немного взрослее и готовиться к тому, чтобы 
через пару-тройку лет оказаться в абсолютно 
новом коллективе, в институте, где поджидают 
свои испытания. Всё это теперь становится 
реальностью для ямальских старшеклассников.

Нина Фальшунова, фото: Юлия Чудинова, Сергей Зубков, 
Андрей Ткачёв, МАОУ «Лицей»

П ока не для всех. Проект «Школа 
ступеней» запущен в Салехар-
де, Лабытнанги, Губкинском и 
в Тазовском районе. Остальные 

муниципалитеты – на стадии подготовки к 
большому старту с 1 сентября 2024 года.

СООБРАЗНАЯ ВОЗРАСТУ СРЕДА

Первое впечатление от идеи отдельно-
го от остальной массы учащихся обучения 
десятиклассников – детство закончилось. 
Ведь не секрет, что многие из наших под-
ростков слабо представляют себе взрослую 
жизнь. Школа – дом родной, где учителя 
знают всех поимённо, растят и пестуют 

Старшеклассники  
вошли во вкус,  
требуют добавить  
ещё «внеурочку»

своих вчерашних малышей, провожают со 
слезами на последней линейке. И многие 
выпускники буквально теряются, не зная 
ни того, куда им поступить, ни как им адап-
тироваться к новым условиям в институте, 
ни как наладить отношения с незнакомыми 
сверстниками-однокурсниками. 

А реальность всё жёстче. В стране ощу-
тимая нехватка профессиональных кадров. 
Государство просто не может позволить, 
чтобы юный выпускник метался, искал 
себя, бил баклуши либо учился специаль-
ности, по которой работать не будет ни дня. 
И на Ямале, где нехватка кадров особенно 
ощутима, решились на передовой для всей 
страны эксперимент: помочь старшекласс-
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никам определиться со специальностью в вузе, 
получить первые навыки на выбранной стезе.

– Это новые стандарты для старшего звена. И 
важно было на старте предоставить выбор про-
фильного направления исходя не из возможно-
стей школы, а из пожеланий ребят, – пояснила 
Марина Кравец, директор окружного департа-
мента образования. – Как правило, в школе в па-
раллели два-три десятых класса, редко четыре-
пять. Их должно быть больше, чтобы выбрать 
десять и более направлений. Укрупнение стар-
шей школы позволит сделать это. Конечно, стар-
шеклассникам нужны такие условия, в которых 
они могли бы ознакомиться с формами работы, 
свойственными вузам. Сообразная этому возра-
сту среда – задача «Школы ступеней».

МОСКВА ОПИРАЛАСЬ НА МУРАВЛЕНКО...

К слову, Ямалу уже есть на что опереться в 
таком передовом реформировании процесса 
обучения старшеклассников. В 2004 году в Му-
равленко открыли многопрофильный лицей, 
который принял в свои стены все 10–11 классы 
города.

– Аналогов ему в стране тогда не было, ори-
ентировались только на экспертные мнения, 
исследовательские позиции, – отметил в бесе-
де с журналистами Станислав Ивженко, заме-
ститель директора Регионального института 
развития образования ЯНАО. – Лишь в 2011 
году в Москве и Московской области реструк-
туризировали систему образования, и детские 
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сады, начальные и основные школы были 
введены в отдельные здания, в них же до-
бавлялись и учреждения дополнительно-
го образования. С 2018-го в Москве и Мо-
сковской области появился проект «Школа 
старшеклассников» со своим стандартом. 
При проектировании этой идеи москви-
чи опирались на опыт города Муравленко.  
Подобные образовательные учреждения есть 
в Новосибирске, Екатеринбурге. Лучшие 
имеют конкурсный отбор при поступлении, 
например, лицей Высшей школы экономики 
в Москве. На Ямале нет отбора. Право и воз-
можность получить нужное среднее общее 
образование есть у всех старшеклассников.

…А В МУРАВЛЕНКО ИЗУЧАЛИ  
КАЛИНИНГРАД

Кстати, при создании муравленковского 
лицея специалисты окружного департамента 
образования внимательно изучали опыт Ка-
лининградской области. Тогда там работали 
по модели разделения начальных, подрост-

Ирина Новосёлова, первый 
заместитель губернатора ЯНАО:
«Школа ступеней – это не новое явление, 
это проверенная временем практика, 
которая доказала свою эффективность. 
Я сама в 10-11 классах училась в гимназии 
при Тюменском государственном 
университете – в старшей школе,  
как сейчас её принято называть.  
И это обучение дало мне  
колоссальный опыт. С одной стороны,  
выпускные классы – это ещё время 
для эксперимента, возможность 
пробовать себя в различных сферах,  
с другой – период самоопределения.  
В старшей школе ребёнок сможет 
выбрать себе профиль, углубленно 
изучать необходимые предметы не 
дополнительно с репетиторами, а сразу 
в учебном заведении. В наших школах 
представлено более 150 курсов по выбору  
с учётом интересов детей и родителей.  
Всё это поможет качественнее 
подготовиться к ЕГЭ и поступить  
в престижное, а главное – желаемое 
высшее учебное заведение».

36 ЯМАЛЬСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ  . Образование
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ковых и старших школ. То есть идея уже 
витала в воздухе, её осуществляли где-то 
точечно, и лишь спустя годы, когда появи-
лись уверенные результаты, «Школа ступе-
ней» начала внедряться в регионах.

Повторимся, юные ямальцы свободно 
выбирают профильное направление. И 
их никто не обязывает после обучения в 
данном профиле поступать на это же на-
правление в вузе. Такой подход позволяет 
не просто подготовить за три последних 
учебных года узкопрофильного специали-
ста, а вырастить молодого человека, кото-
рый будет обладать широким кругозором, 
знать особенности нескольких профессий 
и учиться более осознанно.

НОВЫЕ ЗАДАЧИ

Директора настроены на положитель-
ный результат, хотя как салехардскому ли-
цею, так и лабытнангской школе старше-
классников приходится ждать большого и 
качественного ремонта.

Марина Кравец, директор департамента 
образования ЯНАО:
«Профилей много, взяли всех. Некоторые 
ребята в течение сентября – октября 
поменяли направления. Можно такое сделать  
в условиях обычной школы, где один-два 
профиля? Нельзя. А у нас есть возможность 
выбора – и к этому стоит относиться 
уважительно. Это неплохо для организации 
обучения».
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– С 1 сентября мы приступи-
ли к реализации проекта, но пока 
не в собственном здании, которое 
на ремонте, а на предоставленном 
четвёртом этаже школы № 8, со 
специализированными кабинета-
ми – это небольшая, уютная обра-
зовательная среда, – рассказывает 
Светлана Демчук, директор лабыт-
нангской школы № 1. – У нас всего 
143 человека, это не так много, что 
позволяет им тесно общаться. Мы 
удовлетворили требования даже 
самых привередливых учеников, 
реализуя 14 профильных направ-
лений. Обучение идёт с новыми 
подходами: потоковые лекции, ко-
торые очень нравятся детям, прак-

Старшеклассники Губкинского теперь учатся 
в «ВыСотке». В профильной школе работают 
корпоративные ТЭК-классы – «Роснефть»  
и «Газпром», а также МВД-класс, медицинский, 
лингвистический, универсальный,  
психолого-педагогический, строительно-
архитектурный и бизнес-классы.

тические, семинарские занятия и 
так далее. Я помню первые наши 
встречи с детьми – многие боялись, 
вдруг что-то не получится. Прошло 
три месяца – и я вижу их уверен-
ность. В них просыпается чувство, 
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Воспитательная работа в старшей школе выстроена  
с учётом подготовки к вызовам взрослой жизни.  

что они сами хозяева. Я обраща-
юсь к нашим педагогам с прось-
бой не давить, давать больше 
самостоятельности, пусть мето-
дом проб и ошибок, но они сами 
должны принимать решения. 
Дети уже говорят, что неплохо 
было бы курсы «внеурочки» до-
бавить. Им интересно.

В целом первые итоги про-
екта отдельного обучения стар-
шеклассников вполне положи-
тельные. Самое главное – детям 
нравится! Они почувствовали 
себя взрослыми, они уже могут 
предчувствовать масштабный 
процесс обучения в институ-
те и морально настраиваются 

на эти будущие перемены в их 
жизни. А у взрослых специали-
стов в образовании главная за-
бота на сегодня – сделать ком-
фортными те здания, где дети 
будут учиться.

– Для небольших городов 
подходят отдельные старшие 
школы, для крупных – образо-
вательные комплексы, – замеча-
ет Марина Кравец. – Теперь нам 
важно продумать модель про-
фильного обучения в сёлах, на-
пример, Шурышкарского рай-
она. Там много школ в разных 
посёлках, а число старшекласс-
ников небольшое. Эту задачу 
нам предстоит ещё решить.
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40 ЯМАЛЬСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ  . Безопасность

В торговом центре 
взорвался газовый 
баллон, обрушились 
конструкции, и люди 
оказались под завалами. 
Такой была легенда 
показательных учений 
пожарных. 

Вера Щитова, фото: администрация 
Надымского района

П одготовка к ним заняла почти 
полгода, участвовало более 150 
человек и 25 единиц техники. 
Зрители наблюдали, как вза-

имодействуют оперативные службы при 
ликвидации ЧС на объектах с массовым 
пребыванием людей. 

«Каска пожарного» 
покинула Надым

Эти показательные учения сами участ-
ники назвали главным событием учеб-
но-методических сборов «Организация 
гарнизонной службы в территориаль-
ном пожарно-спасательном гарнизоне 
ЯНАО», которые прошли в Надыме в 
конце года. 

Сборы объединили руководителей 
подразделений федеральной 
противопожарной службы 
Государственной противопожарной 
службы, противопожарной службы 
Ямало-Ненецкого автономного округа, 
ведомственной и частной пожарной 
охраны, аварийно-спасательных служб, 
учебных центров и представителей 
организаций топливно-энергетического 
комплекса. 



Встреча началась с церемонии воз-
ложения цветов к памятнику «Защит-
никам Донбасса». Затем начальник 
регионального главка МЧС генерал-
майор внутренней службы Олег Гилёв 
и глава Надымского района Дмитрий 
Жаромских дали старт сборам. 

После вступительных слов Олег 
Владимирович вручил ведомствен-
ные медали МЧС России «За содру-
жество во имя спасения» Дмитрию 
Жаромских и директору автономной 
некоммерческой организации «Ре-
сурсный центр развития и поддерж-
ки поискового добровольчества Яма-
ла» Игорю Заборовскому.

В рамках деловой программы 
специалисты обсуждали аттестацию 
на право проведения аварийно-спа-
сательных работ, судебную практи-
ку, лицензирование деятельности, 
порядок учёта пожаров и многое 
другое – вплоть до обсуждения 
перспектив развития пожарно-спа-
сательного спорта на Ямале. Харак-
терно, что теорией не ограничились, 
провели соревнования по волейболу 
и мини-футболу. 

В ходе деловой программы у 
участников было много вопросов, 
живого общения. Бурю эмоций вы-
звал Александр Подгрушный, про-
фессор кафедры пожарной тактики 
и службы учебно-научного комплек-
са «Пожаротушение» Академии Го-
сударственной противопожарной 
службы МЧС России. Он рассказал о 
следствии по делу «Зимней вишни» 
и других резонансных пожаров.

Подводя итоги, заместитель на-
чальника Главного управления Роман 
Назаренко поблагодарил участников 
и вручил благодарственные письма 
за плодотворное сотрудничество и 
содействие в организации проведе-
ния учебно-методических сборов.

Традиционную переходящую «Ка-
ску пожарного» – трофей сборов – 
передали начальнику Ноябрьского 
пожарно-спасательного гарнизона, 
так как в следующем году сборы про-
ведут в Ноябрьске.

Победители в соревнованиях

ВОЛЕЙБОЛ:
1 место – команда «Управление надзорной 
деятельности и профилактической работы 
Главного управления МЧС России  
по Ямало-Ненецкому автономному округу».
2 место – команда «Служба округа».
3 место – команда «Управление договорных 
подразделений».

ФУТБОЛ:
1 место – команда «ООО «Пожарная охрана».
2 место – команда «Управление надзорной 
деятельности и профилактической работы 
Главного управления МЧС России  
по Ямало-Ненецкому автономному округу».
3 место – команда «Управление договорных 
подразделений».

Упорная и зрелищная борьба развязалась  
в финальном матче между командами УНДиПР 
и ООО «Пожарная охрана», в результате 
которой команда ООО «Пожарная охрана» 
одержала победу со счётом 1:0. 



На правах рекламы.



СОЦИУМ
Фото: предоставлено Александром Сязи
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Ключевое событие форума «Российский Север» –  
грантовый конкурс молодёжных инициатив. Александр Сязи, 

один из его победителей в 2022 году, вложил средства  
в обучение программированию и 3D-моделированию 

сельских школьников. Мы обсудили с учителем его проект  
и первые результаты работы. 

ПЕРВЫЕ ПОБЕДЫ

Педагог дополнительного образования 
из села Питляр уже готовит отчёт об ис-
пользовании средств гранта от Росмолодё-
жи. Он закупил мощные ноутбуки и ком-
плектующие на пять рабочих мест.

– После форума всё закрутилось. В ян-
варе установили оборудование, с февраля 
начали занятия. Всего месяц позанима-
лись – поехали в Мужи на соревнования по 
3D-моделированию первого этапа конкур-
са «Профессионалы» и выиграли! В регио-
нальном туре, который проходил в Ноябрь-
ске, мы заняли третье место. Значительные 
результаты за такой короткий срок. 

«Профессионалы» – международный 
чемпионат России по профессиональному 
мастерству, который в 2023 году проходил 
впервые. Его концепция была разработа-
на в кратчайшие сроки взамен ушедшего 
WorldSkills. Александр Викторович сопро-
вождал своего ученика Сергея Хартаганова 
как наставник, а также участвовал во всех 
мероприятиях, в том числе в оценке работ.

Вера Щитова, фото: пресс-служба губернатора,  
МБОУ «Питлярская СОШ "Образовательный центр"»

«После форума 
всё закрутилось!»

Отправляли команду и на отборочные 
соревнования всероссийского этапа, но в 
финал чемпионата они не прошли.

– Для победы на федеральном уровне 
не хватило опыта. Но зато теперь мы име-
ем представление, как всё устроено, к чему 
готовиться, – не унывает молодой педагог.
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Ежегодно на форуме «Российский Север»

подводят итоги грантового конкурса молодёжных

инициатив Росмолодёжи. В 2022 году одиннадцать

победителей из семи регионов разделили три

миллиона рублей. Почти половина суммы осталась

на Ямале – победители вложили их в проекты

сохранения языков, развития молодёжной

политики, обучения детей программированию.

В АКТИВНОСТИ – ЗАЛОГ УСПЕХА

Педагогическая карьера Александра 
началась в Санкт-Петербурге. Окончив 
Институт народов Севера Российского 
государственного педагогического уни-
верситета имени А. И. Герцена, он работал 
в детском игровом центре, где на мастер-
классах обучал видеомонтажу, конструи-
рованию и программированию. Но через 
несколько лет всё-таки вернулся на роди-
ну, в Питляр Шурышкарского района. 

– На Ямале чувствуешь себя лучше, тут 
знакомый климат, родная атмосфера. В ме-
гаполисе, бывало, хотелось домой, побыть 
рядом с родными, сходить в лес, покататься 
зимой на лыжах.  

В сельской школе работает уже два года. 
Сначала устроился инженером по компью-
терным системам. Но с мыслью обучать 
сельских ребят робототехнике не расставал-
ся. Он помнил, как в детстве сам грезил ком-
пьютерами, и теперь мечтал создать образо-

вательную площадку для своих подопечных. 
Вскоре такая возможность предоставилась: 
со своей идеей молодой учитель выступил 
на форуме «Наше время» в Мужах, создал и 
защитил проект и выиграл грант от Шурыш-
карского района. Уже на летних каникулах в 
2022 году школьники пришли к Александру 
Викторовичу на занятия.

– Закупил конструкторы для летней пло-
щадки, детям понравилось. С сентября на-
чал вести занятия, как курс дополнительно-
го образования, – вспоминает Александр.



Александр Викторович 
Сязи – педагог 
дополнительного 
образования Питлярского 
образовательного центра, 
автор проекта «Клуб 
научно-технического 
творчества "РобоКомп"». 
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Тем же летом он принял участие в кон-
курсе «Новый учитель Ямала». В его рам-
ках педагог выступил с образовательным 
проектом, рассчитанным на три года. Те-
перь в двух группах педагога занимаются 
школьники начального и среднего звена. 

«А МЫ УЖЕ ЗНАЛИ!»

– На занятия ходят хорошо, хотя моло-
дёжь в целом сложно увлечь, убедить уча-
ствовать в олимпиадах, конкурсах. Моти-
вирую их тем, что они могут создать свои 
проекты. Например, на День матери можно 
подарок приготовить – как вариант, распе-
чатать вазу на 3D-принтере! – говорит наш 
собеседник. – На занятиях каждый ребёнок 
может создать свою модель. Потом показать 
ребятам, сравнить её характеристики с дру-
гими, так ученик вовлекается в процесс мо-
делирования.

По словам Александра Сязи, детей не-
обходимо привлекать к научно-техниче-
скому творчеству с младших классов: 

– Я стараюсь рассмотреть интерес и 
способности в каждом, надеюсь помочь им 
в выборе профессии. Навыки, которые они 
получают на моих занятиях, пригодятся в 
жизни. Хочу, чтобы наши ребята получали 
возможности такие же, какие имеют дети в 
городских школах. 

Весной питлярские школьники ездили 
в Салехард на интенсивную профильную 
смену «АрктикУм – Робототехника. Беспи-
лотные летательные аппараты». Участников 
знакомили с основами электроники, учили 
программировать роботов, управлять полё-
тами беспилотных летательных аппаратов. 
Вернувшись, ребята порадовали учителя 
своими отзывами: «А мы уже знали, как с 
этим работать». 

«Российский Север» – знаковая площад-
ка, где молодые лидеры коренных народов 
делятся опытом, вдохновением. Алек-
сандр – один из таких. Он не раз принимал 
участие в форуме, и результаты не застави-
ли себя ждать – его инициативу поддержа-
ли, он может заниматься любимым делом и 
помогать односельчанам.
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Добрый чебурашка 
с острыми зубами

Он подошёл уверенной походкой военного. В крутых берцах 
и бронежилете с разгрузкой, откуда торчали набитые 

патронами магазины. С калашниковым. 

Иван Бычков, фото автора

Н астоящий защитник 
Родины. Строгий, под-
тянутый, готовый к 
бою. А глаза добрые. 

Не сочетался этот по-детски ве-
сёлый взгляд с образом сурового 
воина, готового стрелять во врага. 
Да ещё смешная мягкая игрушка в 
виде непонятного зверька с остры-
ми акульими зубками, торчащая из 
кармана разгрузки. Совсем не по 
уставу.

– Это такой талисман на удачу, 
подарок друзей перед отъездом 
в зону СВО, – объяснил боец. – 
Сказали, что я такой же весёлый, 
только зубов нет. Без юмора в ар-
мии нельзя! 

Олег из Салехарда. Пошёл до-
бровольцем, здесь уже пять меся-
цев. Обжился, обтёрся и чувству-
ет себя вполне комфортно среди 
более старших товарищей. Когда 
узнал, что приехали волонтёры 
с Ямала, подменился на посту и 
пришёл повидаться с земляками. 
Очень соскучился по дому. 

– У меня высшее юридическое 
образование, до СВО работал в 
юридической сфере, отсюда и по-
зывной Юрист, – улыбается Олег. 
– На передовой занимался нала-
живанием связи, но в реальных 
боевых действиях участия ещё не 
принимал. По должности я на-
чальник радиостанции, но, пока 
идёт ротация, занимаюсь карауль-
ной службой, заступаю на пост по 
охране расположения бригады. 

Вообще Олег общительный и 
открытый парень, ничего не скры-
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как ровесники тусуются по ночным клу-
бам, даже не интересуясь новостями из-за 
ленточки. 

– В свободное время читаю художе-
ственную литературу, в основном истори-
ческую. Недавно дочитал «Крестоносцев» 
Генрика Сенкевича. Нужна юридическая 
литература, чтобы поддерживать профес-
сиональную форму, но здесь российской 
пока не найдёшь. 

Сейчас бойцы вновь готовятся к выдви-
жению на передовую, хотя всё может поме-
няться в любой момент, в том числе и пла-
ны командования, которые, как известно, 
никому не должны быть известны.       

Рядовой герой нашего времени – сале-
хардец Олег. Наверняка многие его вспом-
нят, если увидят без балаклавы. Впрочем, 
друзья и хорошие знакомые узнают Юри-
ста и так – по задорным глазам...  

Такой привет землякам из живущего 
под раскатами дальних разрывов Северо-
донецка.

вает, о «трудностях и лишениях воинской 
службы» рассказывает прямо, без утайки. 
Вот только почему поехал на передовую, 
внятно объяснить не смог.

– Это было закономерно, – пожимает 
плечами. И стесняется... 

Стесняется того, что пошёл доброволь-
цем, когда некоторые сбежали за границу 
при намёке на мобилизацию. Стесняется, 
что живёт в тяжёлых условиях, в то время 
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Специалисты из Салехардской окружной клинической 
больницы провели пять дней в столице страны Катманду. 
Ортопед-травматолог, уролог, онколог, педиатр  
и акушер-гинеколог проводили осмотры и консультации 
пациентов, участвовали в операциях, делились опытом  
с зарубежными коллегами.

Екатерина Марченко, фото: Алексей Денисов, Александра Чернова,  
Ольга Холявко, Ильфат Хафизов, freepik.com

Миссия выполнима: 
ямальские медики-волонтёры 
работали в Непале

ПЯТЬ ДНЕЙ ПЛОДОТВОРНОЙ РАБОТЫ

По приезде наших земляков ждал ра-
душный приём. Там всегда рады гостям, и 
особенно из нашей страны. Кстати, мно-
гие непальские медицинские специалисты 
обучались в Советском Союзе и России. 
Заведующий перинатальным центром Са-
лехардской окружной больницы, депутат 
окружного Законодательного Собрания 
Алексей Денисов рассказал, что языкового 
барьера с непальцами не возникло: 

– Мы с коллегами друг друга понимали 
с полуслова, многие достаточно хорошо 
владеют русским языком. Среди них – вы-
пускники московских и петербургских ву-
зов. Врачи старшего поколения окончили 
харьковские и одесские медицинские уч-
реждения.

Накануне поездки ямальских врачей 
в Непале случилась трагедия – землетря-
сение, которое унесло жизни более сотни 
людей.

– Мысли отказаться от поездки у нас не 
возникло. Напротив, хотелось побыстрее 
туда попасть, поддержать непальцев и про-

тянуть руку помощи, – рассказал Алексей Де-
нисов. – Непальцы – добрый и гостеприим-
ный народ. Если в России принято встречать 
хлебом-солью, то в Катманду на подобной це-
ремонии наносят красной краской полоску в 
центре лба – это признак причастности к их 
культуре, традициям и божеству. 
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Ямальские врачи стали участниками 
международной программы «Миссия Добро».  
Она работает с 2021 года, её цель – оказание 
помощи людям и организациям по всему миру  
с привлечением специалистов из России  
в формате волонтёрских миссий.
За два года 90 волонтёров оказали помощь 
тысячам людей в Казахстане, Узбекистане, 
Азербайджане, Армении, Таджикистане, 
Кыргызстане, Беларуси, Египте,  
Пакистане и Сирии.

ТВОРИТЬ ДОБРО

Первым пунктом программы 
стал медицинский колледж Кат-
манду. Акушер-гинеколог Алексей 
Денисов проконсультировал кол-
лег по нескольким беременным 
пациенткам. В одном случае посо-
ветовал экстренное оперативное 
родоразрешение из-за повышен-
ного давления у женщины.

В реанимации неонатологии 
медицинской клиники Катманду 
ямальские медики присутствовали 
при обходе недоношенных ново-
рождённых и детей с другими поро-
ками здоровья. Провели ультразву-
ковое исследование сердца малышу. 

А вот в детском госпитале Кан-
ти случилось самое что ни на есть 
медицинское чудо. Врач ультра-
звуковой диагностики Ильфат 
Хафизов при осмотре ребёнка 
поставил верный диагноз: редкое 
генетическое заболевание – пора-

жение суставов – фосфат-диабет. 
Хотя непальские доктора диагно-
стировали у ребёнка рахит. 

Травматолог-ортопед Евгений 
Забара участвовал в нескольких 
операциях. Вместе с зарубеж-
ными коллегами он помог по-
страдавшему в ДТП мотоцикли-
сту – ему выполнили остеосинтез 
(сращивание отломков костей) 
при переломах плеча и голени. 
Также пациентом нашего доктора 
стал четырёхлетний ребёнок с пе-
реломом плечевой кости. 

– Медицина в столице Непала 
находится на высоком уровне, они, 
как и мы, шагают в ногу со време-
нем, – отметил Алексей Денисов. 
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Несмотря на активные будни, у меди-
ков выдалось время побывать в Русском 
доме – это место притяжения всех нерав-
нодушных к русской культуре и её тради-
циям. Его директор Антон Маслов провёл 
экскурсию для гостей. Алексей Денисов 
поделился впечатлениями:

– В Русском доме проводят выставки, 
тематические вечера, концерты, также 
можно занять себя просмотром отече-
ственного фильма. В общем, каждый най-
дёт занятие по душе. Например, я оценил 
библиотеку, которая может похвастаться 
изобилием наших классических произве-
дений как на русском языке, так и на анг-
лийском. 

Ямальские врачи не упустили возмож-
ности познакомиться с послом России в 
Непале Алексеем Новиковым. На рабочей 
встрече наметили грани сотрудничества с 
зарубежными коллегами. 

– На родине Будды нам удалось уви-
деть храм Шивы и самый большой храм в 

долине Катманду, ему 300 лет. Посмотрели и 
Сваямбунатх – храм обезьян. Впечатлений – 
море. С большим интересом окунулся в куль-
туру индуизма. Теперь мы ждём наших кол-
лег-непальцев в гости. Ведь нам есть что им 
показать на Ямале. Они, кстати, горят боль-
шим желанием побывать в регионе, – подчер-
кнул Алексей Денисов. 

Рабочая поездка по обмену опытом подо-
шла к концу. Окружные медики во всеору-
жии – готовы внедрять все полученные зна-
ния и практики. 

52 СОЦИУМ  . Волонтёрство
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Специалисты «Тюменнефтегаза» – дочер-
него общества «Роснефти» – подвели итоги 
грантового проекта по изучению памятника 
регионального значения озера Солёного в 
Тюменской области в рамках круглого стола 
с участием научного сообщества и экспер-
тов.

В 2022 году учёные Тюменского госу-
дарственного университета провели ком-
плексные экологические и биологические 
исследования побережья озера Солёного. В 
ходе полевых работ учёные зафиксировали в 
окрестностях озера 428 видов флоры и фа-
уны, часть из которых включена в Красные 
книги разного уровня.

В 2023-м работа по сохранению уникаль-
ного памятника природы продолжилась при 
поддержке тюменских нефтяников. Для это-
го разработали четыре маршрута экологи-
ческих троп с учётом ареала произрастания 
краснокнижных растений и обитания жи-
вотных: в том числе два пеших, автомобиль-
ный и тропа для конных прогулок. 

При поддержке «Тюменнефтегаза» 
учёные исследовали озеро Солёное 

Сохранение окружающей среды для будущих поколений –  
неотъемлемая часть корпоративной культуры НК «Роснефть».  
Компания реализует комплексные программы по сохранению  

и восстановлению природных ресурсов, в том числе  
с использованием передовых технологических решений.

Озеро Солёное – природный памятник

регионального значения – находится 

в Бердюжском районе Тюменской области. 

На каждом из маршрутов предусмотрены 
информационные стенды, площадки для кор-
ма животных, искусственные гнездовья для 
птиц, а также локации историко-культурного 
назначения. Тропы создаются, чтобы сохра-
нить уникальную прибрежную природу, по-
вышать уровень экологического образования 
и экологической культуры населения.

Участники круглого стола, среди которых 
были представители Экологической палаты 
России, Тюменского регионального отделе-
ния Российского экологического общества и 
учёные Тюменского государственного универ-
ситета, отметили, что проектирование эколо-
гических троп с глубокой научной проработ-
кой – один из эффективных инструментов по 
достижению национальных целей развития, 
заложенных в федеральном проекте «Сохра-
нение биологического разнообразия и раз-
витие экологического туризма». По мнению 
экспертов, подход и результаты этого проекта 
достойны изучения и широкого тиражирова-
ния в рамках лучших научных практик.

Проекты . СОЦИУМ          53



«Ямальский меридиан» № 12. Декабрь 2023 г.

54 РУБРИКА  . Подрубрика

Когда ты здоров, а твои родные и близкие в порядке, редко 
обращаешь внимание на неприятности тех, кто рядом.  

Но в любой момент жизни ты можешь принять решение поступить 
по-другому. Для того чтобы стать чьим-то героем, порой нужно 

сделать малую малость. Например, просто сдать кровь.

Мария Шрейдер,  
фото: архив ГБУЗ «Тарко-Салинская центральная  
районная больница», пресс-служба губернатора

инфографика: Олеся Меркулова

Мы с тобой 
одной крови
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МАЛЕНЬКИЙ, НО ШАНС

И если доноров обычных (на-
зовём их так, хотя, конечно, это не-
обычные люди – настоящие герои) 
можно найти быстрее – для перели-
вания крови в данном случае важен 
лишь резус-фактор, то подобрать до-
нора костного мозга дело невероятно 
сложное. Ведь шанс на то, что вы на 
сколько-нибудь генетически совпа-
дёте с другим человеком, составляет 
лишь 1:10 000 – из десяти тысяч доно-
ров больному подойдёт лишь один. К 
глубокому сожалению, своего донора 
больные могут ждать годами, и так и 
не дождаться.

Ежегодно в нашей стране око-
ло пяти тысяч жителей с диагнозом 
«острый лейкоз» нуждаются в пере-
садке костного мозга. Помощь полу-
чают лишь 1800 из них. Искать до-
нора за рубежом бессмысленно. У 
жителей различных стран – разный 
генетический код, и вероятность со-
впадения будет очень низкой. Таким 
образом, нужен тот, кто поделится 
своим биологическим материалом и 
живёт на одной с пациентом терри-
тории. 

К сбору данных общей базы до-
норов, в которой на сегодня числятся 
около 200 тысяч добровольцев, про-
живающих в разных регионах стра-
ны, присоединились и ямальцы. 

 

ТРИ МИЛЛИЛИТРА БЕЗ БОЛИ

Для того чтобы узнать, насколько 
сложная процедура предстоит тем, кто 
решил стать донором, я отправилась 
в отделение переливания крови Тар-
ко-Салинской центральной районной 
больницы. Там мне подробно рассказа-
ли о том, что необходимо сделать, что-
бы подарить кому-то надежду на жизнь.

– В первую очередь желание, – го-
ворит заведующая отделением перели-
вания крови Ольга Кожевятова. – Если 
вы относительно здоровый человек и 
соответствуете всем необходимым ме-
дицинским параметрам, чтобы стать 
возможным донором, всё, что мы сде-
лаем на первой встрече, это возьмём 
три миллилитра крови из вены. Об-
разец мы отправим на типирование в 
Кировский научно-исследовательский 
институт гематологии и переливания 
крови. Там в процессе регистрации ему 
присвоят код и внесут данные в общую 
базу Федерального регистра. 

Вступить в регистр доноров костного
мозга на Ямале можно было в пяти городах: 
в Новом Уренгое, Салехарде, Надыме,
Губкинском и Ноябрьске.  
В мае этого года такая возможность 
появилась и у таркосалинцев. 
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56 СОЦИУМ  . Здоровье

ОТВЕТСТВЕННО И ДОБРОВОЛЬНО

Если придёт запрос на донорство, при-
дётся сдать анализ повторно, но уже в том 
городе, где необходима пересадка. Только 
потом состоится процедура. К слову, от-
казаться от процедуры донор может лишь 
перед повторной сдачей анализа. Потом не-
ожиданный отказ для больного станет рав-
носилен убийству: затраченное на манипу-
ляции время будет безвозвратно упущено.

– Проезд к месту повторного обследо-
вания и обратно, проживание, расходы на 
такси, питание – всё за счёт Федерального 
регистра доноров костного мозга, – расска-
зывает Ольга Кожевятова. – Также донору 
выдаётся больничный лист. Единственное, 
чего человек не получает, – это платы за 
своё пожертвование. Это дело исключи-
тельно добровольное.

НЕ СТРАШНО!

Как же проходит забор стволовых кле-
ток? Здесь на выбор донора есть два ва-
рианта.

– Первый – методом пункции из тазо-
вой кости, – объясняет заведующая отде-
лением переливания. – Проходит процеду-
ра под общим наркозом. Второй – из вены, 
в этом случае манипуляции займут от че-

Кто может стать донором?

Часто костный мозг путают со спинным. 
Эти два органа выполняют совершенно 
разные функции и состоят из разных 
видов клеток. Спинной мозг – это орган 
центральной нервной системы, который 
расположен в позвоночном канале,  
а костный – орган кроветворения, в нём
нет нейронов. Донорство кроветворных 
клеток не связано с сильным болевым 
синдромом. 

тырех до шести часов. По большей части до-
норы выбирают второй вариант. За три дня 
до забора крови необходимо начать при-
нимать препараты, которые стимулируют 
вывод стволовых клеток из костного мозга 
в кровоток. Восстанавливается человек, по-
жертвовавший свой биоматериал, так же, 
как и если бы сдавал кровь для переливания.

Если стволовых клеток в крови донора 
окажется недостаточно, врачи пригласят на 
повторную процедуру на следующий день. 
Но цель в данном случае целиком оправ-
дывает и эту ситуацию. Донор отдаёт всего 
пять процентов стволовых клеток пациенту. 
В его организме они восстановятся доволь-
но быстро благодаря усиленному делению. 

Что делать?

Прийти на станцию переливания крови.

Заполнить анкету.

Пройти приём врача и сдать кровь  
в процедурном кабинете.

Не страдаете  
психическими 

расстройствами.

Возраст –  
от 18 до 45 лет. 
Вес – больше  

50 килограммов.

Не болели гепатитом В или С,  
туберкулезом, малярией, 
ВИЧ, злокачественными 

заболеваниями.

1

2

3
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ЕСЛИ ПОВЕЗЁТ

Может случиться и так, что донор нашёл-
ся, не отказался от своего решения, перенёс, 
как и больной, все необходимые медицинские 
манипуляции, но костный мозг так и не при-
жился. Жизнь порой довольно сурова. 

Но если всё пройдёт успешно, то через два-
три года больной начнёт жить полноценной 
жизнью. А ещё, по обоюдному согласию, донор 
и пациент могут встретиться. Нужно это или 
нет, каждый, конечно, решает для себя сам. 

Ольга Кожевятова просит ямальцев не от-
казываться от возможности помочь другим, 
как это сделал её коллега, хирург из Надым-
ской районной больницы Кирилл Моря. В 
прошлом году мужчина решил стать донором 

клеток костного мозга, и его генотип полно-
стью совпал с пациентом из Кирова, которому 
требовалась срочная помощь. Отозвался без 
раздумий.

– Сама процедура сдачи клеток длится око-
ло пяти часов, – рассказывает врач. – Всё это 
терпимо и не сравнится с состоянием челове-
ка, нуждающегося в пересадке, когда для него 
это единственный шанс выжить.

Интересно, что у реципиента через два 
года изменится группа крови и станет такой 
же, как и у донора с Ямала. Пока же доктор 
не знает, кому он помог, но признаётся: это 
не имеет никакого значения. Главное – спасти 
жизнь.
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58 СОЦИУМ  . Психология

Если любимая работа перестала радовать, это повод 
искать другую? С таким вопросом Анна Пашкова 

отправилась к психологу и специалисту HR.  
Нет, говорят, возможно, это первые признаки 

профессионального выгорания.

Анна Пашкова, фото: Денис Дмитриев,  
Андрей Понамарёв, Shutterstok/Fotodom

Инфографика: Олеся Меркулова

Хобби, самоанализ  
и отпуск по графику: 
как не сгореть на работе

В ЧЁМ ПРИЧИНА

– Уже девять лет я работаю вос-
питателем в детском саду. В какой-
то момент стала ловить себя на 
мысли, что становлюсь раздражи-
тельной, невнимательной, чаще 
болею. Проблему пыталась ре-
шить самостоятельно, но обраще-
ния к врачам и курсы пропитых 
витаминов ничем не помогли. Ме-
дики посоветовали искать причи-
ну на соматическом уровне. Я об-
ратилась к психологу, и оказалось, 
что я «горела» на третьей стадии, – 
так своё состояние описала Анна, 
столкнувшаяся с проблемой про-
фессионального выгорания. 

Женщина поняла, что уста-
лость стала её постоянным спут-
ником, что она отстраняется от 
работы, заметила проблемы с 

памятью и даже ухудшение от-
ношений с близкими – всё это 
симптомы выгорания, защитная 
реакция организма на раздражи-
тель. Причин для появления таких 
признаков много: высокая нагруз-
ка, требовательный руководитель, 
недружный коллектив, отсутствие 
перспектив. 

Чаще всего с проблемой стал-
киваются те, кто работает с людь-
ми, отдавая себя и никак эмо-
ционально не восполняясь при 
этом. Под удар попадают учителя, 
воспитатели, журналисты, меди-
цинские работники и психологи. 
Однако выгорают и на тех про-
фессиях, где непосредственного 
контакта с людьми нет, всё сугубо 
индивидуально. 
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ОБНИМАШКИ – ЗАЛОГ ЗДОРОВЬЯ

У этого странного недуга отмечается че-
тыре стадии. На первой люди энергичны и 
замотивированы, наполнены амбициями, но 
начинают уставать. Во второй – появляется 
недостаток эмоционального топлива. Третья 
стадия – хронические симптомы, бессон-
ница, моральное истощение. В этот момент 
стоит прибегнуть к помощи специалиста. На 
четвёртой стадии появляется отвращение ко 
всему, человек жаждет увольнения. 

– Для начала мы стараемся объяснить 
пациенту, с чем он столкнулся, ведь люди 
не всегда осознают, в чём заключается про-
блема. Проводим первичную консульта-
цию, после предлагаем встречаться почаще. 

По данным аналитического центра 

НАФИ, 45 процентов россиян 

сталкивались с профессиональным 

выгоранием. В настоящее время его 

испытывают 15 процентов жителей 

страны – около 13 миллионов 

работающих граждан. В опросе 

приняли участие около 1000 

трудоустроенных респондентов старше 

18 лет из разных регионов России.
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Если коллектив небольшой, то мы прихо-
дим на рабочее место пациента, включаем-
ся, проводим разминку, упражнения. Люди 
их выполняют, общаются и смеются, уста-
лость на какой-то период снимается, – рас-
сказала Татьяна Гольтяпина, психолог цен-
тра социального обслуживания населения 
«Забота» в Тазовском районе. – Кто-то мо-
жет провести у психолога всего час и затем 
самостоятельно справиться с проблемой. А 
кому-то необходимо несколько сеансов.

Способов восстановления на ранних 
стадиях профессионального выгорания 
множество. Кто-то восполняет энергию, 
приходя домой и обнимая своих детей, дру-
гие же обращаются к медитации, самоана-
лизу, арт-терапии, выезжают на природу. 
Отлично помогают перерывы в течение ра-
бочего дня, стоит применять техники релак-

сации, закрывать на какое-то время глаза и 
расслабляться. В некоторых организациях 
есть психолог. Он отслеживает состояние 
сотрудников, устраивает пятиминутки ре-
лаксации, проводит упражнения и тренин-
ги по борьбе с выгоранием.

Как избежать выгорания:
• отслеживать, что вас вдохновляет  

и заряжает энергией, а что опустошает; 
• нормализовать питание и сон;
• обсудить проблемы с коллегами;
• получить консультацию психолога.
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ЛЕЧИТЬ ДОБРЫМ СЛОВОМ 

Руководитель должен контро-
лировать состояние коллектива. 
В этом ему помогает грамотный 
HR-специалист (от английского 
human resource – человеческий ре-
сурс) – менеджер человеческих душ, 
которому можно похвастаться успе-
хами, пожаловаться, помечтать и 

Мы просили подписчиков группы журнала 
во «ВКонтакте»* прислушаться, 
не чувствуют ли они признаков 
профессионального выгорания

Знакомы с синдромом 79 %

21
 %

 н
е 

на
хо

дит симптомов

Симптомы выгорания

Усталость 
и раздражи-

тельность

Отсутствие 
мотивации

Неуверен-
ность в себе

Головные 
боли 

56 %

34 % 33 %
26 %

*Опрос проводился с 30.10.2023 по 8.11.2023 
в официальной группе журнала в соцсети «ВКонтакте».

пообещать не останавливаться на 
достигнутом. Такой специалист раз-
вивает эмоциональный интеллект 
управленца. Неприятные эмоции 
скорее приводят к потере контроля 
над ситуацией и мешают принимать 
верные решения, их лучше миними-
зировать. 
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– Люди оживают, когда им уделяют 
внимание. На мой взгляд, именно отсут-
ствие внимания к личности становится 
главной причиной выгорания. Часто на 
наших встречах я вижу слёзы. Но, разби-
раясь в себе и в своих желаниях, опреде-
ляя цели, человек воодушевляется, – рас-
сказала Елена Лаврентьева, HR-партнёр 
компании «Ямал-Медиа». – Безусловно, 
он может ошибаться, путаться, злиться, 
но всё равно достигать нужных целей, 
имея поддержку. Люди живые, они уста-

ют, ленятся, не хотят делать «как надо». 
Можно бесконечно ссылаться на бешеный 
ритм и завышенные ожидания, но увле-
чённый своим делом человек всегда рабо-
тает с удовольствием.

В ОТПУСК – ПО ГРАФИКУ

Профессиональное выгорание становит-
ся всё более распространённым явлением. 
На Крайнем Севере ситуация усугубляется 
тяжёлыми климатическими условиями, от-

62 СОЦИУМ  . Психология



Счастье в семейной жизни снижает вероятность

профессионального выгорания у мужчин. 

У женщин эта зависимость проявляется в гораздо

меньшей степени. Об этом говорят результаты

исследований психологов НИУ ВШЭ.

сутствием солнца и постоянными мороза-
ми. Однако, по словам Елены Лаврентьевой, 
кандидаты, которых она привлекла на Ямал, 
отмечают высокие доходы и длинный от-
пуск, что помогает им эффективнее бороть-
ся с выгоранием. 

Стоит помнить, что даже несколько 
дней отдыха помогают в профилактике вы-
горания, снижая уровень стресса и риск 
депрессии. Если же человек уже выгорел, 
то понадобится отпуск как минимум на 20 
дней. А после отпуска психологи не реко-

мендуют в первый же день с головой по-
гружаться в работу, советуют вспомнить 
обстановку и пообщаться с коллегами. 

Нашей собеседнице Анне потребовался 
месяц походов к психологу, чтобы восста-
новиться. 

– Тренинги, релакс и консультации 
проходили ежедневно. Это помогло мне 
увидеть себя со стороны, провести само-
анализ. По рекомендации психолога за 
каждую выполненную работу я себя поощ-
ряла. Сейчас есть стимул работать, пони-
маю, какую пользу приношу детям. Я вдох-
новлена на создание своего проекта, всё 
благодаря занятиям с психологом и работе 
над собой, – говорит она с улыбкой. 
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Быстрое реагирование, неравнодушие, индивидуальный подход, 
самоотдача – всё это про добровольческие поисковые отряды. Есть 
такое формирование и на Ямале – поисково-спасательный отряд 

«Ямал», девиз которого «Медлить нельзя!». Что за люди там работают? 
Какие проекты реализуют для профилактики исчезновения детей? 

Расскажем обо всём подробнее.

Любовь Капустина, фото: Марсель Сафуанов,  
личный архив Дилары Юлдашевой, Игоря Заборовского

ПУСТЬ ОНИ  
найдутся

С огласно статистике, чаще всего 
пропадают подростки от 13 до 16 
лет. В этом возрасте они, как пра-
вило, пытаются сепарироваться 

от родителей, ищут общения с более автори-
тетными, по их представлениям, людьми, од-
нако не  всегда могут оценить риски взаимо-
действия с  ними. Но  случается, что из  дома 
бегут и дети помладше.

Как правило, исчезновение несовершенно-
летнего связано с тем, что он оказался в слож-
ной жизненной ситуации. Это может быть 
неблагополучная атмосфера в семье, влияние 
плохой компании, криминальные эпизоды. 
В таких случаях порой теряются и взрослые, 
что уж говорить о ребёнке!

Официально розыском несовершеннолет-
них занимаются органы внутренних дел Рос-
сийской Федерации. Но для хорошего резуль-
тата нужны дополнительные силы.

«ЖИВЁМ, ИЩЕМ, ДЫШИМ –  
ОДНОЙ КОМАНДОЙ»

Первый в округе добровольческий поиско-
во-спасательный отряд – ДПСО «Ямал» – по-
явился без малого десять лет назад. Основате-
лем его стал надымчанин Игорь Заборовский.

Выпускник Кубанского государственного 
университета по  специальности «прикладная 
информатика в экономике», на Ямале он решил 
попробовать себя в  журналистике. Игорь тру-
дился сначала оператором на Надымской студии 
телевидения, а затем перешёл в службу по связям 
с  общественностью и  средствами массовой ин-
формации ООО «Газпром добыча Надым».

Однажды нашему герою позвонила мест-
ная жительница и попросила дать объявление 
в бегущую строку о пропаже родственников, 
катавшихся на снегоходах в тундре между по-
сёлками Ныда и Нори.
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– Я кинул клич в социальные сети с прось-
бой о помощи в поиске ребят – двух девушек 
16 и 18 лет и 21-летнего парня, – вспоминает 
Игорь Заборовский. – Несколько человек от-
кликнулись, и  мы поехали на  место. Пони-
мания, как правильно искать людей, у меня 
на тот момент не было, поэтому мы бродили 
по тундре практически вслепую. Тем не ме-
нее нам удалось обнаружить следы пропав-
ших. Их самих в тот день мы не нашли. Дев-
чонок и молодого человека отыскали позже 
близкие родственники  – к  сожалению, они 
не выжили.

Эта история стала отправной точкой 
в  смене вектора деятельности нашего собе-

седника. Переживая ситуацию, он наткнулся 
в  интернете на  сайт добровольческой орга-
низации, занимающейся розыском людей:

– Я созвонился с ними и уже через не-
сколько дней улетел в  Москву на  курсы 
поисковиков. Вернувшись в  Надым, раз-
местил в  социальных сетях объявление 
о  наборе добровольцев в  поисково-спаса-
тельный отряд. На  встречу пришли пять 
человек.

Сегодня в  разыскных мероприятиях 
участвуют около 400  добровольцев. Еже-
годно поступает более полутора сотен за-
явок, и  это число увеличивается. Ребята 
работают совместно с  полицией, След-
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ственным комитетом Россий-
ской Федерации по  ЯНАО, 
департаментом гражданской 
защиты Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа, Ямалспасом 
и МЧС.

Благодаря поддержке губер-
натора округа Дмитрия Артю-
хова удалось открыть Центр 
поискового добровольчества, 
охвативший не  только поис-
ковую работу, но  и  всю сферу 
деятельности по  защите людей 
в  чрезвычайных ситуациях. 
Это и  добровольная пожарная 
охрана Надыма и  Надымского 
района, и  региональное отде-
ление Всероссийского студен-
ческого корпуса спасателей, 
и  добровольцы гуманитарной 
миссии #МыРядом, выезжаю-
щие в Донбасс, и многие другие.

– Важно, что в  моей работе 
меня поддерживает семья. Су-
пруга  – руководитель направ-
ления информационных ко-
ординаторов, а  14-летний сын 
посещает большинство наших 
тренировок. А  ещё я  благода-
рен участникам команды ПСО 
«Ямал»: все они вместе со мной 
дышат, ищут и  проживают са-
мые трудные ситуации, – улыба-
ется наш собеседник.

«ДОБРОВОЛЬЧЕСТВО  
ИЗ МЕНЯ УЖЕ НЕ ВЫНЕШЬ»

Поиск человека начинается 
с  поступления заявки на  горя-
чую линию или сайт отряда. 
В  работу включаются инфоко-
ординаторы, которые органи-
зуют работу с  информацией: 
обзванивают семью заявителя, 
полицию, больницы, определя-
ют, кто из членов отряда готов 
выйти на поиск. Если разыски-
вается ребёнок, это всегда сроч-
ный поиск, потому что угроза 
для его жизни практически 
повсюду. Патрулируется весь 

город и окрестности, проводится тщатель-
ный осмотр потенциально опасных мест. 
В  социальных сетях размещается видео-
обращение председателя отряда с  прось-
бой к  местным жителям осмотреть свои 
подъезды, дворовые детские площадки, 
что значительно облегчает и  ускоряет по-
исковую работу.

Контролирует операцию координатор, 
также в  команде есть репостеры, которые 
распространяют ориентировки в социаль-
ных сетях. В  случаях, когда поиск ведётся 
в  труднопроходимых местах, в  небо под-
нимаются беспилотники. Снимки расшиф-
ровывают специалисты группы просмотра 
и анализа отряда.

– Пропавших мы зачастую ищем кругло-
суточно, особенно если идём по  горячим 
следам и  понимаем, что можем повлиять 
на ход ситуации. Летом работу осложняет 
обилие мошек, комаров. Бывает, что поиск 
закрывается быстро: например, когда чело-
век попал в больницу. Но случаются и до-
статочно длинные и  безрезультатные ро-
зыски. У каждого поисковика есть список 
тех, кто до сих пор не найден. При любой 
возможности, новых обстоятельствах мы 
возобновляем разыскные мероприятия, – 
рассказывает наша собеседница, руково-
дитель Ноябрьского городского отделения 
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ПСО «Ямал», член Общественной палаты 
ЯНАО Дилара Юлдашева.

Дилара приехала на Ямал из Уфы. На хо-
лодном севере её согрели тёплые, добрые 
сердцем люди. Она ответила им взаимно-
стью: занялась поисковой деятельностью, 
чтобы помогать всем, кто попал в беду.

– Я пришла в  добровольчество по  двум 
причинам, – объясняет Дилара. – Первая – 
моя бабушка страдала болезнью Альцгейме-
ра, часто убегала от нас, путалась во време-
ни и датах. Мы очень боялись, что однажды 
не сможем её найти. Именно тогда я поняла, 
насколько важна работа профессиональных 
поисковиков. Вторая причина: мне хоте-
лось, чтобы мои дети знали, как вести себя, 
если они потеряются. Однажды я  пришла 
на  собрание отряда «Ямал», чтобы послу-
шать лекцию по  безопасности. И  меня так 
захватила отрядная жизнь, что вскоре я вы-
училась на инфокоординатора, затем стала 
координатором, а  четыре года назад  – ру-
ководителем отделения ПСО «Ямал» в Но-
ябрьске. Словом, ни  меня из  добровольче-
ства уже не  вынешь, ни  добровольчество 

В 2023 году ПСО «Ямал» 
в Ноябрьске получил 19 заявок 
на поиск несовершеннолетних 
детей. Все ребята вернулись 
домой живыми.

из  меня! Большую поддержку мне в  этом 
деле оказывает семья: муж и дети вовлече-
ны в разыскную работу не меньше, чем я.

По словам Дилары Юлдашевой, Ямал от-
носительно благополучный регион в  части 
детских пропаж. Однако такие инциденты 
случаются и  здесь. Так, есть дети, которые 
регулярно уходят из дома, – поисковики на-
зывают их «бегунками». Например, это брат 
с  сестрой из  Ноябрьска, имеющие особен-
ности развития и  не  осознающие грозящей 
им опасности. Несколько лет назад в тундре 
по пути из одного стойбища в другое потеря-
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лись ненецкие ребятишки. Искали 
их довольно долго, даже поднимали 
в небо вертолёты. К счастью, всё за-
кончилось благополучно.

– Дети очень отзывчивы, до-
верчивы, – отмечает Дилара. – Их 
легко увести, украсть. Достаточ-
но взрослому подойти к  ребёнку 
и  предложить, например, спасти 
котёнка – он не задумываясь уйдёт 
с ним. Это особенно хорошо видно 
на квестах по безопасности, где мы 
моделируем подобные ситуации. 
На моем веку только два малыша 
отказались идти со мной во время 
таких тренировок, остальные спо-
койно встают и уходят, что очень 
страшно.

В этом году нашей героине уда-
лось получить грант конкурса до-
бровольческих инициатив на про-
ведение квеста «Без страха в лес». 
В  его рамках был разработан 
маршрут, на каждом пункте кото-
рого ребята получали и отрабаты-
вали полезные знания и  навыки: 
как вести себя, если потерялся 
в лесу, как пользоваться компасом, 
навигатором и  рацией, собрать 
рюкзак. Партнёром квеста высту-
пил Центр туризма и  отдыха, его 
специалисты учили детей вязать 

Добровольцами ПСО «Ямал» в Ноябрьске 
разработана система профилактики детских 
пропаж. В неё входят интерактивные 
мероприятия для детей от пяти до 12 лет, 
знакомящие с правилами поведения в лесу 
и городе, лекции «Безопасный маршрут» 
для школьников, «Осторожно, вода!», 
«Осторожно, лёд!», квест «Без страха 
в лес», игра «Собери рюкзак» и многое 
другое. Для родителей и работников 
коррекционных школ регулярно проводят 
лекции по предотвращению детских уходов, 
информационные кампании по безопасности.

узлы из  верёвок и  передвигаться по  верё-
вочной тропе.

– Грант конкурса добровольческих ини-
циатив дал мне возможность организовать 
квест на совершенно ином уровне. Получи-
лось яркое и запоминающееся мероприятие, 
а  главное, что мы смогли поделиться важ-
ными знаниями с большим количеством се-
мей, детей. В целом я очень благодарна всем, 
кто поддерживает наши инициативы и по-
могает двигаться вперёд – Общественной 
палате ЯНАО, Арктическому центру добро-
вольчества «Дарктика» и многим другим.
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«Что делать, если…»
Арктический центр добровольчества «Дарктика» совместно  

с поисково-спасательным отрядом «Ямал» запустили спецпроект 
по безопасности детей в природной и городской среде  

«Это случается» – информационные карточки, моделирующие  
сложные жизненные ситуации.

Любовь Капустина, фото: Арктический центр добровольчества «Дарктика»

К аждая карточка состоит из  двух 
частей: «что делать, если…?» и «ре-
шение». Лучше понять материал 
помогают яркие рисунки, выпол-

ненные художниками-волонтёрами «Даркти-
ки». Эти простые правила, которые призваны 
уберечь от опасности, публикуются авторами 
проекта в социальных сетях и доступны каж-
дому.

– Мы готовили рекомендации к этим ин-
формационным листовкам, исходя из своего 
поискового опыта, – отмечает Игорь Забо-
ровский, руководитель регионального поис-
кового отряда. – Так, оставаясь один дома, 
ребёнок должен понимать, что ни при каких 
условиях нельзя открывать дверь незнаком-
цам. Детям необходимо объяснять, что че-
ловек, подошедший на  улице, совершенно 
необязательно выглядит страшно, но  может 
представлять реальную опасность. Если по-
терялся в  лесу, то  надо оставаться на  месте 
и  подавать сигналы любыми возможными 
способами: кричать, свистеть, стучать и отве-
чать шумом на шум. С помощью наших кар-
точек родители могут регулярно разбирать 
и  повторять эти простые правила с  детьми, 
чтобы уберечь их от угроз внешнего мира.

– Профилактика  – эффективный инстру-
мент снижения печальной статистики детских 

пропаж, – говорит директор Арктического 
центра добровольчества Ольга Подковырки-
на. – Проект «Это случается» предусматривает 
четыре ситуации. Правила поведения в каж-
дой из  них максимально просты. Чтобы за-
помнить порядок действий, достаточно про-
сто несколько раз «проиграть» эпизод вместе 
с сыном или дочерью. Рекомендации мы раз-
мещаем в официальных группах «Дарктики» 
в социальных сетях. Кроме того, доброволь-
цы регулярно проводят встречи со школьни-
ками и их родителями, объясняя, как не рас-
теряться в  сложных случаях и  действовать 
правильно.

Арктический центр добровольчества 

«Дарктика» – ресурсный центр 

по поддержке волонтёрского движения 

на Ямале. Организаторы и участники 

«Дарктики» активно поддерживают 

добрые инициативы и помогают 

каждому найти свой путь в волонтёрстве.

Скачайте карточки, 
обсудите их с родными, 
особенно – с детьми!

Инициативы . СОЦИУМ          69
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ДЛЯ САМЫХ МАЛЕНЬКИХ

– Родители с самого рождения го-
ворят с ребёнком на русском языке, –  
говорит Галина Матарас, председатель 
организации «Минлей». – Потом он 
идёт в садик, затем школа, универси-
тет. В итоге не знает родной язык, не-
нец он только по документам. И в этом 
не виноваты родители, сегодня жизнь 
такая, современный ритм диктует свои 
правила. Мы решили создать группу 
для детишек от трёх лет, обучать их 
родному языку и знакомить с нацио-
нальным фольклором в рамках про-
екта «Хынота», что значит «Поющие». 

Ведут занятия Татьяна Лар и Елена 
Уфимцева. Татьяна Нюдихасовна – зна-

На стойбище недалеко 
от Салехарда учат 
фольклору детей

Виктория Пырирко, фото: Равиль  
Сафарбеков, архив Галины Матарас

Фольклор  
зазвучит  
детскими  
голосами
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ток ненецкой культуры, яркая наследница 
песенного ненецкого фольклора, сочини-
тель. Таких песен нет ни у кого. Задача Га-
лины Матарас небольшая, как признаётся 
она, – приготовить еду, затопить печь, про-
следить за хозяйством, но её заслуга в глав-
ном – она подготовила документы, сделала 
всё, чтобы претворить задумку в жизнь.  

УЧАТСЯ ИГРАЯ

Региональная общественная организа-
ция по содействию коренным малочислен-
ным народам Севера «Минлей» выиграла 
грант губернатора Ямала – один миллион 
789 тысяч рублей. Организаторы уже за-
купили национальную одежду. Предпри-
ниматель Пётр Худи взялся за постройку 
деревяного чума с отоплением. Он не стал 
ждать денег от заказчика, а вложил свои 
средства и приступил к работе.

В группе уже десять ребят. Занимаются 
здесь и внуки Галины Ачембоевны, ведь 
они должны свободно владеть ненецким 
языком, говорит бабушка. К работе на пло-
щадке стойбища «Минлей» привлекают 
волонтёров из числа студентов и рабочей 
молодёжи. Опытом и методическими реко-
мендациями педагоги поделятся и с други-
ми муниципалитетами.

– Татьяна Лар даёт уроки в быту. Сидит 
ребёнок за столом, ест хлеб. Педагог гово-
рит: «Хлеб по-ненецки будет «нянь», а вот 

чашка – «хыдя». Так в живом разговоре 
запоминаются небольшие фразы. Или на 
улице воет ветер, и мы вместе изображаем 
звук ветра. Так, играя, дети изучают азы 
ненецкого языка, – говорит Галина Ачем-
боевна.

Например, в ходе ролевой игры про 
семейную жизнь «Ва"авкова» – «Игра 
в чуме» – наставники знакомят ребят с 
укладом жизни ненецкого народа. Это те 
же «Дочки-матери», особенность в том, 
что игра проходит в чуме, во дворе или в 
группе. Здесь пригодятся куклы и всевоз-
можный «инвентарь», какой только можно 
приспособить: игрушечная посуда, бельё, 
детская мебель. С большим удовольствием 
играют в неё ребятишки любого возраста, 
кто-то подражает родителям и имитирует 
реальную жизнь, а кто-то воплощает свои 
мечты. Также это отличный способ учить-
ся, дружить, решать самостоятельно конф-
ликтные вопросы.

С юными участниками  
фольклорной группы  
в самобытной и уютной  
обстановке стойбища 
«Минлей» занимается 
заслуженный работник 
культуры Татьяна Лар. 
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Галина Матарас с единомышленниками 
ведут переговоры о проведении ряда за-
нятий в Окружном Центре национальных 
культур, готовят соглашение, просят пре-
доставить им помещение, где волонтёры 
«Минлей» Лидия Яр и Антон Верещагин 
будут работать с ребятишками. 

– Наша цель – обучать языку детей из 
городских семей, тем самым сохранять не-
материальное наследие ненецкого народа. 
Воспитывать их, передавая традиции и 
ценности нашей культуры, кочевого обра-
за жизни. Мы не только знакомим детишек 
с играми и песнями, обрядами и ритуала-
ми, мы развиваем творческие и музыкаль-
ные способности наших маленьких участ-
ников.

72 СОЦИУМ  . Этномир

Проект закончится отчётным кон-
цертом. Но главная задача организато-
ров – увлечь как можно больше молодёжи, 
передать своё стремление к сохранению 
семейных ценностей народа, кочующего по 
тундре Ямала. 

«ТЫРАНИЙКО»: СТАНЬ ЛОВКИМ  
И БЫСТРЫМ

Большой энтузиазм на занятиях «Хы-
нота» вызывают подвижные игры. Одна из 
таких – «Тыранийко», которая развивает 
ловкость и скорость реакции. 

Обычно играют пять-шесть человек. 
Для игры нужны палочки длиной 15–20  
сантиметров, чем больше, тем лучше. Дети 
кладут их на ладонь и с помощью большого 
пальца перебрасывают на тыльную часть и 
стараются поймать нечётное количество. 
Если ребёнок поймал чётное количество – 
он передаёт «тыранийко» следующему 
игроку, не оставляя себе ни одной. Выиг-
рышем считается «лишняя», непарная па-
лочка. Пойманные откладывают в сторону.

Условия игры можно усложнить в за-
висимости от возраста: ловить только два 
или три предмета. На самом деле очень 
непросто из 20–30 палочек, что лежат на 
тыльной стороне ладони, поймать столько, 
сколько требуется по условиям игры. Ког-
да все палочки пойманы, подводится итог 
и выявляется победитель. Он и начинает 
следующий тур.  

Словарик:
Тыра ний – тыльная 
сторона ладони. 
Тыра – кулачок. 



КУЛЬТУРА
Фото: Иван Бычков
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Из Тарко- Сале – 
на мировую сцену

Жительницу Ямала отметили специальным призом  
на международном фестивале Kustendorf CLASSIC

Анастасия Русина, фото: личный архив Зои Пеньковой

В начале осени Зоя Пенькова, лау-
реат международных конкур-
сов, студентка Московской го-
сударственной консерватории 

имени Петра Ильича Чайковского, стала 
обладателем специального приза режиссё-
ра Эмира Кустурицы на фестивале русской 
классической музыки Kustendorf CLASSIC 
в Сербии. А начиналось всё в Тарко- Сале, 
где, признаётся Зоя, всегда находится ча-
стичка её души.
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– Помните ли вы знакомство с музы-
кой, первые уроки и концерты?

– Инструментом я заинтересовалась 
в пять лет, когда на концерте в садике маль-
чик из группы вышел на сцену и сыграл на 
скрипке. Через год я сама попросила роди-
телей отвести меня в музыкальную школу. 
Но моей первой оценкой оказалась двой ка! 
Более того, на этот экзамен мама попросила 
меня как следует собраться, но я так стара-
лась, что взяла две левые туфельки. В семь 
лет участвовала в своём первом конкур-
се «Новые имена»: мне дали первое место 
и рекомендовали в но-
минации «Приз Надеж-
да». Что касается первых 
ощущений от концертов, 
я помню одно: мне всегда 
не терпелось выбежать 
на сцену, чтобы показать 
всем, что я умею! В том 
возрасте у меня была от-
личная самооценка!

– Расскажите о ва-
ших педагогах. Что в их 
подходе мотивировало 
вас, вдохновляло на раз-
витие?

– Каждый год с кон-
цертами и мастер- клас-
сами к нам приезжали 
выдающиеся Борис Ан-
дрианов, Рэм Урасин,  
Роман Минц, Дмитрий 
Бугаев и Николай Сив- 
чук. Но именно виолон-
челист Борис Андриа-
нов очень повлиял на 
мою судьбу. Это была словно первая лю-
бовь! Я оказалась настолько им очарова-
на, что месяцами переслушивала концерт 
со слезами на глазах и очень ждала новой 
встречи. Это подстегнуло меня к упорным 
занятиям, а целью стала Москва – место 
жительства великих маэстро, столица од-
ной из лучших классических школ.

И, конечно же, значительный вклад 
в моё профессиональное развитие внесла 
Надежда Фирстова – мой первый педагог, 
моя родственная душа, с которой мы до 
сих пор постоянно созваниваемся. Мнение 

Надежды Брониславовны для меня всегда 
важно, даже при выборе новой програм-
мы. Она выдающийся человек и тот педа-
гог, который никогда не заставляет зани-
маться, а прививает любовь к скрипке на 
всю жизнь. Думаю, поэтому каждый уче-
ник вспоминает о ней с любовью. У неё не-
вероятное количество историй из жизни, 
которые только мотивировали меня. Одна 
из них – о её сыне Модесте, который учил-
ся у лучших педагогов в Москве, а сейчас – 
артист Академического симфонического 
оркестра Московской филармонии под 

руководством дирижёра 
Юрия Симонова.

– А дальше?
– Следующим шагом 

стал Уральский музы-
кальный колледж в Ека-
теринбурге. Я поступила 
в класс к замечательному 
педагогу Светлане Ону-
чиной, которая училась 
в Московской консер-
ватории. Благодаря ей 
я взяла Гран-при на своём 
первом международном 
конкурсе, сыграла с орке-
стром, участвовала в раз-
ных фестивалях и полу-
чила бесценный опыт. Но 
время шло, и я понимала, 
что мне нужно большее. 
Далее было поступление 
в Академическое музы-
кальное училище при 
Московской консервато-
рии, в класс профессора 

Владимира Иванова, а затем в консервато-
рию на бюджет, в класс профессора Алёны 
Чверток. Этот длинный путь каждый день 
напоминает мне о том, насколько ценны все 
люди, которые повстречались.

– Как воспитать в ребёнке культу-
ру слушателя? И как вы думаете, стоит 
ли учить исполнительскому мастерству 
всех детей или только тех, у кого есть яв-
ные способности?

– На мой взгляд, необязательно вести 
каждого ребёнка в музыкальную школу, 

«Это моё первое 
выступление за 

границей, но с волнением 
я справилась. Никто 

не ожидал, что будет 
специальный приз от 

основателя фестиваля, 
Эмира Кустурицы, и уж 
тем более я не ожидала, 
что получу этот приз. 

Я очень рада!»
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только если он хочет этого сам. 
Важно прислушаться к нему, иначе 
он возненавидит классику, и воз-
никнет стереотип, что ноты – это 
скучно, а обучение мучительное и 
неинтересное. На первом этапе до-
статочно прослушивания музыки 
в раннем детстве. Думаю, что начи-
нать стоит с таких композиторов, 
как Моцарт, Бетховен, Гайдн, Шо-
пен, Штраус, Чайковский. Мелодия 
должна быть гармоничной, без зна-
чительных перепадов громкости, 
ритма, скорости и средней длины – 
не больше пяти минут. Очень важ-
но наблюдать за реакцией ребёнка, 
чтобы понимать, что ближе ему.

Огромную роль играют родите-
ли. Очень часто я слышу от взрос-
лых людей, что в детстве была 
мечта освоить какой-либо инстру-
мент, а старшие не прислушались. 
И наоборот, родители заставляли 
заниматься, и образовалась трав-
ма. А ведь классическая музыка 
настолько разнообразна, что всей 
жизни не хватит, чтобы изучить 
всю её многогранность! Если всё-
таки ребёнок горит желанием, 
у него есть способности, самое 
главное – поддерживать его. Ода-
рённые дети очень впечатлитель-
ны и ранимы. Ни в коем случае 
нельзя давить, сравнивать с дру-
гими ребятами и заставлять зани-
маться. Как мы знаем, всё имеет 
меру. У меня самой был период, лет 
в девять – одиннадцать, когда я хо-
тела гулять, общаться с друзьями, 
но никак не заниматься на скрипке. 
Не считаю, что я что-то упустила: 
у меня было детство! В определён-
ный момент я сама осознала, что 
хочу посвятить скрипке всю жизнь. 
Благодарю свою семью, что родные 
ко мне прислушивались, иначе это 

Десятый фестиваль русской 
классической музыки Kustendorf 
CLASSIC состоялся при поддержке 
программы социальных инвестиций 
«Родные города» компании 
«Газпром нефть». В конкурсной 
программе участвовали молодые 
исполнители из Омска, Оренбурга, 
Тюмени, Ханты- Мансийска, Москвы 
и с Ямала.

был бы не мой путь. И напоследок 
поделюсь маленьким секретом, 
только никому не рассказывайте! 
Даже сейчас у меня бывают дни, 
когда я не хочу заниматься. Но 
стараюсь принять этот факт спо-
койно, переключиться на другую 
деятельность, а затем вернуться 
к занятию, поблагодарив себя за 
отсутствие чувства вины.



От нашего детства – 
вашему

В этом году решено  
на новогодние каникулы 
остаться дома и организовать 
семейный кинотеатр:  
мы устроим просмотр  
фильмов XX века, 
поностальгируем, расскажем 
детям о своих далёких 
каникулах и немудрящих 
развлечениях тех лет.

Вера Щитова, фото: кадры из видео  
со страницы kinopoisk.ru

Добро победит
С самой маленькой посмотрим «Ново-

годние приключения Маши и Вити». Сю-
жет – как сценарий утренника: школьни-
ки отправляются вызволять Снегурочку из 
плена Кащея, а на пути их поджидает мно-
жество опасностей. Тут может быть даже 
немного страшно тем, кто помладше, но 
дочка уже любит немного побояться, осо-
бенно сидя у папы на ручках. 

Чтобы победить нечистую силу с Каще-
ем во главе и вернуть праздник, детям при-
ходится не только преодолевать препят-
ствия, но и учиться понимать друг друга. 
А они такие разные. Простодушная Маша 
верит в чудеса и легко находит общий язык 
со сказочными героями. Витя – «мозг» в 
этой спасательной операции. Он изобре-
тательный, серьёзный, смелый. Поняв, что 
в дружбе их сила, ребята справились с за-
дачей. 

Спойлер: Снегурочку выручили, празд-
ник состоялся!

Кот Матвей в исполнении 
Михаила Боярского – солист 
вокально-инструментальной
группы «Дикие гитары».

Мнение . КУЛЬТУРА          77
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Не вешать нос!
Нашей старшей дочери, уже студентке, 

стоит показать «Гардемарины, вперёд!» – 
«многосерийный фильм», как значилось 
когда-то в программе передач. Пусть корот-
кий, но сериал – нечастый в конце 1980-х  
формат. Это значило, что каждый день тво-
их каникул украсит ожидание, а потом и 
послевкусие от романтического приклю-
ченческого кино. Мальчишкам – бои на 
шпагах! Девчонкам – умопомрачительные 
наряды и причёски, пылкие взгляды. О, эти 
юноши, отважные, влюблённые, дерзкие.

Фильм можно назвать и образователь-
ным. В нём описан один из самых слож-
ных периодов российской истории – XVIII 
век, время дворцовых переворотов, когда 
за власть боролись целые династии. Три 
курсанта – Саша Белов, Алёша Корсак и 
Никита Оленев – по разным причинам 
сбегают из московской навигацкой школы.  
Цели и дороги у них разные, но сама судьба 
их вновь сводит, чтобы они раскрыли заго-
вор против молодой императрицы.

Отдельно надо сказать о музыкальном 
оформлении. Сразу несколько песен ушли в 
народ и зажили своей жизнью. Но самая зна-
менитая – «Не вешать нос!». Её текст укра-
шал многие классные уголки в 1980–2000-х.  

Хотя навряд ли школьники проникались 
этим правильным и почти библейским 
призывом. Просто сошлось в песне мно-
гое – Алёшка с родинкой на щеке, молодые 
голоса и море романтики.

Уже не одно десятилетие 
имя Софья находится  
в топе популярных имён  
в России. Наверняка 
одной из причин стала 
обаятельная героиня, 
возлюбленная гардемарина 
Алёши.

«Жизнь – Родине, 
честь – никому!»
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Супермены  
существуют

Для сына-подростка, фаната супергеро-
ев, выбрали американский фильм «Креп-
кий орешек» с Брюсом Уиллисом в главной 
роли. Да, среди советских мы не нашли под-
ходящего. Вспомните, какими нам пред-
ставляли мужчин советские режиссёры 
1970–80-х: это ностальгирующий Мими-
но, бессовестный и несчастный Бузыкин, 
счастливый, но забитый Хоботов, заком-
плексованный нарцисс Гоша. Революции, 
войны, репрессии – вот и в дефиците они 
были, мужчины, тем более настоящие. 

И тут ворвались на постсоветские экра-
ны видеозалов герои импортные, те, кто 
в воде не тонет, в огне не горит, а если и 
горит, то «I`ll be back!». Каникулы школь-
ников 1990-х стали невозможными без 
заморских смельчаков, которые уж точно 
спасут Рождество.

Джон Макклейн – абстрактный герой, он 
не имеет национальности (в отличие от Рэм-
бо, например, который воевал с вьетнамцами 
и советскими солдатами). Это победитель зла, 
он защищает жену и мирных жителей от не-
годяев с автоматами. 

В канун Рождества полицейский Макклейн 
прилетает в Лос-Анджелес, чтобы помириться 
с женой. Но праздник прервали террористы – 
они захватили несколько этажей небоскрёба 
и двадцать заложников. Их цель – попасть в 
хранилище корпорации «Накатоми» и запо-
лучить облигации на сотни миллионов долла-
ров. Всех спас босой Джон, жёсткий, самоуве-
ренный, острый на язык. 

Существует и отечественный 
«Крепкий орешек»  
с Виталием Соломиным  
и Надеждой Румянцевой  
в главных ролях.  
С автором этого материала 
в детстве произошла 
оказия – до полуночи ждала 
«американца», а получила 
ироничную военную 
комедию о Рае Орешкиной.



Как Окунь  
полосатым стал

Мансийская сказка

Перевод Елены Окотэтто
Под редакцией Надежды Серпиво

Иллюстрации Луизы Мифтаховой
Фото: Марина Яр

О чень хорошо Зайчонок 
бегал. Очень ему хоте-
лось и Выдрёнка этому 
научить.

«Пойду-ка, – думает, – научу бе-
гать Коротконожку», – он так в шут-
ку звал своего друга.

Прибежал к речке, где жил Вы-
дрёнок, видит – лежит тот в воде у 
самого берега и медленно пошеве-
ливает своим маленьким хвостиком, 
похожим на дождевого червяка.

– Ты что, Коротконожка, не-
жишься? Давай бегать наперегонки!

– Я устал. Лучше присядь ко мне 
да расскажи, с кем бегал и кого обо-
гнал.

Зайчонок начал было хвастать, а 
Выдрёнок как закричит:

– Ой-ё! Кто-то меня за хвост пой-
мал! Аю-аю! Больно мне! Ой-ё, та-
щит меня в реку кто-то!

Видит Зайчонок, и впрямь Вы-
дрёнок дальше и дальше от бере-
га двигается. Поймал он друга за 
передние лапки, тянет его к себе и 
кричит:

– Соболята! Лисята! Бегите, по-
могите мне!

Прибежали соболята, лисята, ух-
ватились за Зайчонка, помогают ему 
тянуть. Тянут-тянут, а Выдрёнок – 
ни с места. Тогда Зайчонок крикнул 
Утке:

– Утка, нырни, пожалуйста, в 
воду, узнай, кто поймал моего друга!

Утка крякнула своим утятам:
– Кря, прячьтесь скорее в камыши!
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А сама нырнула в глубину. Утята были 
послушными, с одного слова понимали 
свою мать: шлёп-шлёп по воде, да и скры-
лись в камышах. Утка вынырнула из воды 
и закрякала:

– Кря-кря! Это он, он, обжора! Он тогда 
моего утёнка за лапу поймал.

– Да что ты всё кря да кря, говори тол-
ком, кто поймал моего Коротконожку?

– Да кто же ещё как не толстошкурый 
Окунь!

Тянут зверята Выдрёнка, кружит над 
ними Утка, бьёт крыльями и крякает:

– Вот так, так, тяните, тяните, не давай-
те Выдрёнка злому, горбатому Окуню.

Вот уже у Выдрёнка спина показалась из 
воды, а за ним голова Окуня. Крутит Окунь 
злыми жёлтыми глазами, тянет Выдрёнка к 
себе.

– Кря-кря! – кричит утка. – Вы посмо-
трите, ещё и не отпускает его хвостик. Вот 
разбойник! Вот ненасытный! Сейчас мы 
его проучим! Дети мои, утята, берите по 
хворостинке и бегите, хлещите его. А я 
буду клевать в голову.

Хлещут утята Окуня, где ударят – там на 
его шкуре полоса остаётся. Утка его клюёт 
– сердится Окунь, краснеют его передние 
плавники от злости. Наконец выпустил он 
изо рта хвостик Выдрёнка и скрылся под 
водой. Чуть отплыл, высунул голову из 
воды и засмеялся:

– Ха-ха, а мне и не больно, совсем не 
больно. У меня шуба толстая. А ваш Вы-

Автору перевода этой сказки, 
заслуженному педагогу Елене Николаевне 
Окотэтто 15 ноября исполнилось 
85 лет. Она родилась в Надымской 
тундре, на берегу Обской губы, в семье 
охотника-рыбака. Работая в окружном 
отделе народного образования, Елена 
Николаевна посвятила себя методической 
работе в детских садах округа, выпустила 
немало методических трудов, несколько 
сборников сказок народов Севера.

дрёнок пусть никогда больше не играет 
своим хвостиком, не дразнится. А будет – 
поймаю и утащу к себе.

Он метнулся высоко над водой, изо-
гнулся, как радуга на небе, и ушёл в своё 
царство.

С тех давних пор Окунь стал полоса-
тым, с красными передними плавниками.
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С Новым годом! 
Вам открытка!

До наступления эпохи мобильных телефонов и социальных 
сетей людей связывала почта. Могли не поздравить 

с Первомаем, Октябрём и днём рождения, но с Новым годом 
обязательно. Этот ритуал определял жизнь на следующие 

двенадцать месяцев. Даже за юбилейным столом не пожелают 
столько хорошего, как в новогодней открытке. А главное – 

искренне и открыто. На то она и открытка.

Иван Бычков, фото автора

Д ля советской детворы чуде-
са Нового года начинались 
недели за две до праздника, 
когда с нетерпением ждёшь 

почтальона тетю Клаву с  огромной 
сумкой из кожзама через плечо. Поя-
вилась – замираешь: подойдёт к поч- 
товому ящику или нет. А  начинает 
шарить в бездонной сумке – ты в ва-
ленках на босу ногу бежишь по скри-
пящему снегу к  самодельной фанер-
ной коробке на  воротах, где самая 
чудесная (после мандаринов), яркая, 
золотая открытка с  Дедом Морозом. 
И главная интрига – от кого?..

Эти открытки любили, хранили 
и  передавали потомкам, как адрес-
ную книгу и биографию предыдуще-
го поколения. Девчонки – коллекцио-
нировали, а домашние умельцы шили 
из них шкатулки.

В них  – история страны. Напри-
мер, только увидев у бабушки старин-
ную открытку с девочкой в сарафан-
чике, я  узнал, что раньше праздник 
с  ёлкой назывался почему-то Рож-
деством. О  Первой мировой войне 
нам «рассказал» старый фотоальбом, 
в котором оказалась стопка агитаци-
онных почтовых карточек 1914 года.
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«ОНИ С ДУШОЙ, ДОБРЫЕ И ТЁПЛЫЕ»

– Конечно, мартовские, первомайские 
и октябрьские открытки тоже очень краси-
вые. День Победы  – это отдельная тема, – 
рассказывает о  своём увлечении фило-
картист Григорий. – И  всё  же новогодние 
особенные. Они с  детства ассоциируются 
с  праздником, хорошим настроением, ро-
дителями. И сами открытки тоже выглядят 
сказочно, ярко. Не так, как другие.

Григорий, раньше собиравший монеты 
и  разные старинные артефакты (вплоть 
до  граммофонных пластинок), немного  

Появлением и совершенствованием открытки 
обязаны Германии и войнам. Так, первая 
открытка появилась у немцев в 1865-м, 
но не прижилась. А пошла в народ во время 
франко-прусской войны 1870–1871 годов – 
малограмотные солдаты отправляли домой 
из окопов приветы и сами разрисовывали 
почтовые карточки. Ушлые коммерсанты 
быстро смекнули… 
26 марта 1872 года на свет полетело к адресату 
первое российское «открытое письмо», только 
в 1909 году переименованное в «почтовую 
карточку» со строгой надписью: «Почтовое 
управление за содержание писем не отвечает».

стесняется такого «девичьего» хобби, 
но  коллекцией открыток очень гордится. 
Сейчас в ней более шестисот экземпляров 
в  идеальном состоянии. А  началось всё 
почти случайно.

– На развале в лотке у одного пожилого 
коллекционера увидел стопку открыток, – 
вспоминает Григорий. – Начал перебирать 
и  наткнулся на  две новогодние, совсем 
как из  детства. Не  удержался и  взял. Они 
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у меня долго лежали в одиночестве, потому 
что я в то время занимался больше старин-
ными монетами.

Тут у  другого коллекционера подверну-
лись ещё две. И пошло-поехало. Оказалось, 
что этих праздничных почтовых карточек 
с  Дедом Морозом огромное множество. 
Дело в  том, что раньше их изготавливали 
не  только государственные типографии, 
но  и  многочисленные артели-фотоателье. 
А  теперь умножьте это на  пятнадцать со-
ветских республик, каждая из которых ста-
ралась добавить в Новый год свой колорит 
и национальный язык.

А есть и такие: вроде бы один и тот же 
рисунок, но разнятся мелкие детали и цвет. 
То  ли фантазии у  художников не  хватало 
(что вряд ли), то ли новогодние сюжеты ут-
верждали где-то наверху.

– Берёшь в руки две с виду одинаковые 
открытки, а они разные, – поясняет коллек-
ционер. – Картинка немного другая. На об-
ратной стороне адресная решётка и марка 
различаются. Очень много экземпляров 
просто с общим сюжетом. Я их по такому 
принципу в альбомах и каталогизирую.

Так эти сказочные «почтовые голуби» 
и смотрят с альбомного листа: Деды Моро-
зы с  шампанским, девочки с  телефонами, 
снеговички с  санками. Кому посерьёзнее: 
высоковольтные линии на  фоне гидро-
электростанции с инеем – без инея, космос 
и Ленинград – хочешь на фоне «Авроры», 
а хочешь – с адмиралтейским шпилем.

– Считается, что чем меньше тираж от-
крытки, тем она ценнее, – объясняет Гри-
горий. – Обычные тиражи по  шесть мил-
лионов экземпляров, а то и поболее (это же 
Советский Союз!), а  бывают по  тридцать 
тысяч. Особо их не хранили, поэтому чем 
меньше тираж, тем меньше их сохранилось 
и  дошло до  нас. Но  бывают исключения, 
если сама открытка очень  уж оригиналь-
ная.

Пришлось однажды биться за  такую 
на аукционе: отпечатанную в Белорусской 
ССР вроде  бы приличным тиражом ве-
сёлую зимнюю (даже не  новогоднюю) от-
крытку. На  рисунке снеговик с  классиче-
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– И коллекционный период у  меня 
ограничен пятидесятыми – шестидеся-
тыми годами прошлого века, – объяс-
няет Григорий. – Я сам ребёнок шести-
десятых годов, для меня это детство. 
Ностальгия… Почему-то кажется, что 
и открытки тех годов особенные.

Все почтовые карточки в  коллек-
ции идеально чистые, кроме двух. 
Это для того, чтобы помнить, зачем 
эти сказочные карточки существова-
ли на белом свете.

«Дорогие родные! Поздравляю 
вас с Новым годом. Желаю здоровья 
и счастья. Очень прошу извинить 
за гробовое молчание. Постараюсь 
исправиться в новом 1960 году. Па-
вел», – написано красивым черниль-
ным почерком на одной.

«Вайбер» так не сможет…

86 КУЛЬТУРА  . Коллекция

ским носом-морковкой, к  которому 
с  санками подкатил розовощёкий 
мальчишка. И надпись: «Встретились 
два красных носа».

– Я «дрался» за  неё, но  в  послед-
ний момент кто-то мою ставку пере-
бил, – сожалеет Гриша. – Даже помню 
цену, за  которую она ускользнула: 
9804 рубля. Жаль.

«НА ПАМЯТЬ ВАЛЕРОЧКУ»

Между прочим, рисовать почтовые 
открытки – такое  же искусство, как 
деньги или агитационные плакаты (от-
того они и родственники между собой, 
хоть и  дальние). Здесь тоже есть свои 
знаменитости, признанные авторите-
ты и классики. И есть свои почитатели 
среди коллекционеров. Например, об-
щепризнанным мэтром советской от-
крытки считается Владимир Зарубин 
(к  тому  же знаменитый мультиплика-
тор), но Григорию больше нравится Ев-
гений Гундобин, обеспечивший своим 
праздничным материалом почтовые 
ящики середины прошлого века.

Рассылать открытки по «Почте России» 
снова модно. Кто-то радует родных и друзей, 
другие на специальном сайте для поклонников 
посткроссинга (обмена открытками) ищут 
таких же увлечённых адресатов. Да, в эпоху, 
когда любую информацию можно отправить 
и получить мгновенно, бумажные письма 
и открытки становятся более ценными: они 
не потеряются в потоке сотен таких же, их 
можно хранить, перебирать и перечитывать.



ЛЕТОПИСЬ
Фото: Анна Мирошниченко
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Пошёл на понижение, 
но достиг высот на Ямале

Проект «Герои Ямала» мы 
завершаем материалом  
об энергетике Гаррии Шварце.  
И это неслучайно: 22 декабря 
отмечается профессиональный 
праздник людей, которые дают 
нам свет и тепло. Когда же наш 
участник прибыл в Арктический 
регион, ему предстояло 
обеспечить энергией  
не одно предприятие.

Татьяна Мастерских,  
фото: Юлия Чудинова, АНО «Ямал-Медиа», 
фонды МВК имени И. С. Шемановского,  
личный архив Гаррия Шварца

ЗАЯВКА НА СЕВЕР

Родился и вырос Гаррий Родионович Шварц в Пер-
ми, там же поступил в вуз, но родители переехали в 
Тольятти, и молодой человек сменил образовательное 
учреждение.

– Я с детства любил математику, технику, занимал-
ся радиоэлектроникой, как и многие советские ребя-
та, – вспоминает ветеран. – Поэтому в Тольятти по-
ступил на электротехнический факультет.

Работал наш герой ещё со студенческих лет, сначала 
учеником, а потом и электриком 6-го разряда. После 
выпуска стал руководителем группы в Тольяттинском 
филиале Всесоюзного электротехнического института.

– Правда, ещё в студенчестве мы с другом отправи-
ли на Север заявления, но вызовы нам не пришли, и 
мы устроились в Тольятти, – рассказывает мужчина. – 
У нас был мощный испытательный стенд для оборудо-
вания 110, 220 и 500 киловольт для линии постоянного 
тока. Работа мне нравилась, я имел хорошую зарплату.
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НЕОЖИДАННЫЙ ВЫЗОВ

Прошло около четырёх лет, и старое за-
явление напомнило о себе: Гаррия Родио-
новича пригласили работать на заветный 
Север. Вызов пришёл из Надыма, а не из 
Уренгоя, куда изначально молодой человек 
планировал направиться. И работать ему 
предложили электриком 5-го разряда.

– Я крепко задумался, – признаётся наш 
герой. – Решение трудное: оставить на-
лаженный быт, уехать в другой регион, в 
новый коллектив, пойти на понижение по 
карьерной лестнице. Но поехал.

Первые полгода он работал электриком 
на электростанции, но главный энергетик 
Олег Петрович Прядильщиков разглядел в 
молодом специалисте «с земли» старшего 
инженера. 

– Мне не просто не нравилась адми-
нистративная работа, она мне претила, – 
продолжает ветеран. – Я не мог сидеть в 
кабинете, отвечать за всё, но не иметь фак-
тически никаких инструментов для улуч-
шения ситуации. Летом этого же года соз-
давалось объединение «Уренгойгазэнерго», 
и я перешёл работать туда. 

Но и здесь поджидали трудности. Гар-
рий Родионович вспоминает, что делалось 
всё на время, а зимой в лютые холода эти 
коммуникации не выдерживали нагрузок, 
ломались, замерзали.

Новое предприятие располагалось в 
деревянном двухэтажном здании, рядом – 
три жилых дома и два общежития, строили 
ещё один дом для административного пер-
сонала. Через дорогу находилась столовая 
«Юбилейная», но добраться до неё можно 
было только в резиновых сапогах-болот-
никах.

– Нам под контору выделили старую 
баню, мой кабинет – в парилке, – рассказы-
вает ветеран.

Не хватало материалов и оборудова-
ния – поставки сильно зависели от пого-
ды – или по реке что-то привозили, или 
вертолётом. Не хватало и специалистов. 
Многие хотели работать на Севере, да жи-
лья не было.

– Все работники примерно одного воз-
раста – около 30 лет, – рассказывает Гар-
рий Шварц. – Но у всех огромное желание 

что-то сделать: достроить дом, дать тепло 
людям, запустить электростанцию. Работы 
столько – по два-три дня домой не заходили.

ГЕРОИ МИРНОГО ВРЕМЕНИ

Но чего не отнять у северян, так это от-
ветственности. Делали всё, что было в их 
силах. Случалась авария – устраняли сразу 
же, происходили порывы – никто с этим не 
тянул: варили, проводили пусконаладоч-
ные работы и запускали коммуникации.

– Поехал как-то один товарищ подшо-
фе на трубоукладчике с поднятой стрелой, 
сразу две линии электропередачи «со-
брал», на одной линии одиннадцать опор, 
а на другой девять, – вспоминает Гаррий 
Шварц. – Район фактически обесточен, 
работает маленький дизелёк. Надо восста-
навливать линию, людей нет, техники нет, 
на улице мороз 35 градусов. Позвал брига-
ду монтажников, объяснил, в чём пробле-
ма. Работали 25 часов без перерыва. Бри-

Митинг перед субботником возле 
первого здания производственного 
объединения «Уренгойгазэнерго», 
которое возглавлял Гаррий 
Родионович. 22 апреля 1979 года.
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гадир залез на опору и скручивал 
провода голыми руками, потому 
что в варежках этого не сделать.

Второй случай, который не мо-
жет забыть пожилой энергетик, – 
пожар в строящемся доме.

– Деревянное здание уже воз-
вели, подключили коммуникации, 
готовили к сдаче, – рассказывает 
наш собеседник. – И тут – пожар. 
Деревянные постройки горят, 
как спички. Пожарные приеха-
ли, подключили гидрант, запасы 
воды стремительно падали – име-
лось всего три скважины общим  

Обязательным пунктом программы  
стал визит на газовый промысел  
№ 1 Уренгойского газопромыслового 
управления Общества «Газпром добыча 
Уренгой». Здесь наш герой трудился  
45 лет назад и был в числе тех,  
кто готовил объект к запуску.

объёмом тысяча кубометров. И 
тут дом заваливается. Все ком-
муникации лопаются, вода стре-
мительно заливает улицу и люки. 
Единственный двухметровый 
колодец с вентилем, перекрываю-
щим подачу воды на этот дом, на-
полняется ледяной водой до краёв.

– Я понимаю, что если не пе-
рекрыть коммуникации, то мы 
надолго оставим посёлок без 
воды, – объясняет Гаррий Роди-
онович. – На улице минус 58 гра-
дусов. Ко мне подходит слесарь 
и говорит: «Родионыч, я нырну и 
перекрою». Я в шоке, говорю: это 
невозможно, да и опасно. Слесарь 
у всех на глазах раздевается – и 
ныряет. Повернул вентиль.
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Конечно, его потом закута-
ли в тёплую одежду, отогрели, 
но поступок его считали под-
вигом: несмотря на пожар и 
аварию, люди остались с водой.

– Интересно, что старшим 
мастером бригады слесарей 
работала молодая женщина, – 
вспоминает ветеран. – Так она 
вместе с мужиками в колодец 
лезет, показывает, что-то прове-
ряет. Тепловыми сетями девуш-
ка занималась – в моей практи-
ке больше такого не было.

НОВЫЕ ВЕЯНИЯ

Гаррий Родионович – актив-
ный участник строительства и 
освоения Уренгойского нефте-

газоконденсатного месторож-
дения, пуска установки ком-
плексной подготовки газа № 1 и 
последующих газовых промыс-
лов. Также он обеспечивал ввод 
и последующую эксплуатацию 
многих объектов электро-, теп-
ло- и водоснабжения Нового 
Уренгоя.

При Шварце началось 
блочное строительство элек-
тростанций. Первую такую, 
на 110 киловольт, наш ге-
рой запустил в самом Новом 
Уренгое, потом в Ямбурге и 
многих других городах. На 
всех ответственных объектах 
в эти же годы стали ставить 
аварийные станции, обеспе-
чили бесперебойное электро-
снабжение и уже на дизелях не 
работали.

В 1994-м Шварц возглавил 
управление энергетики в аппа-
рате РАО/ОАО «Газпром».

В 2007 году ветеран ушёл на 
заслуженный отдых и переехал 
в Москву, с тех пор на Ямале не 
бывал.

– Изменения в Новом Урен-
гое произошли колоссальные, 
город красивый стал. В столи-
це нет такого количества дет-
ских и спортивных площадок. 
Транспорта – почти как в Мо-
скве, – удивляется ветеран. – Я 
в 1980-е годы думал, что вахто-
вики всё заселят. А пустырь у 
железной дороги вовсе превра-
тился в современный спортив-
ный центр.

Новый Уренгой растёт, 
люди строят дома и даже поку-
пают дачи, на которых живут 
постоянно.

Гаррий Шварц рад, что про-
ект «Герои Ямала» позволил 
ему побывать в Новом Урен-
гое, пообщаться с молодёжью, 
пройти по некогда родным ули-
цам и заглянуть на теплоснаб-
жающее предприятие.

Гость посетил «Аркториум»  
и кадетскую школу имени Героя РФ 
В. И. Шарпатова. Юным ямальцам 
ветеран рассказал о своих успехах,  
карьере и о трудностях жизни  
на Севере в 1980-е.
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Пробивая путь  
на Уренгой

В декабре газовая столица, а вместе с ней и весь Ямал 
отмечают знаковую дату: 50-летие первого санно-
тракторного десанта на Уренгой. Это мероприятие 

уникально по своей сути, такого не делали ни до,  
ни после. Даже спустя полвека повторить такое и провести 

реконструкцию событий нереально, но всё же транспортные 
колонны примут участие в праздновании. 

Анна Мирошниченко, фото: архив Музея изобразительных искусств,  
Анна Мирошниченко, архив Музея истории ООО «Газпром добыча Уренгой».  

НЕ ДОЖИДАЯСЬ ПРИКАЗА 

Знаете ли вы бульвар Стрижова в 
Надыме? Наверняка слышали, прогу-
ливались там, а может, и живёте где-то 
рядом. А знаете ли вы, кто такой Стри-
жов? А что говорит вам фамилия Вато-
лин в названии одной из улиц Нового 
Уренгоя?

Пожалуй, это и есть задача масштаб-
ных мероприятий в декабре 2023 года, 
которые объединяют сразу несколько 
городов региона, – рассказать молодым 
северянам о том, кто был здесь до них 
и какой ценой давалось всё то, что есть 
на карте Ямала сегодня. И отдать дань 
памяти и уважения людям, вершившим 
производственный подвиг на северной 
целине. 

В 1973 году Владислав Владимиро-
вич Стрижов – генеральный директор 
ПО «Надымгазпром». Когда на месте 
будущего Нового Уренгоя побывал ми-
нистр газовой промышленности СССР 
Сабит Оруджев, вопрос о строитель-

стве города для освоения гигантско-
го Уренгойского месторождения стал 
делом решённым. Очевидно, что пи-
тать новый промышленный объект 
должны были силы и средства из На-
дыма, который находится ближе всех 
и который позже назовут старшим 
братом Нового Уренгоя. А Владис-
лав Стрижов к тому времени имел за 
плечами суровый опыт освоения ме-
сторождения Медвежьего. Там газо-



добытчики пришли на промысел 
без дорог и нормального жилья. 
Начать обустройство нового ме-
сторождения Стрижов решил, не 
дожидаясь приказа сверху.

НО ОНИ ДОШЛИ!

Формировали состав перво-
го автотракторного десанта на-
чальник Надымской конторы 
автотракторного и водного транс-
порта, участник Великой Оте-
чественной войны Константин 
Фёдорович Ватолин и секретарь 
Надымского горкома ВЛКСМ Ни-
колай Иванович Дубина. Были 
отобраны крепкие молодые ребя-
та, способные выдержать слож-
нейшие условия. Под стать им и 
техника – тягач, бульдозеры, гру-
зовики и тракторы. После митин-
га в посёлке Пангоды двинулись 
в путь. Идти колонне предстояло 
в самый пик полярной ночи, в се-
рьёзные минусовые температуры, 
но при этом по ручьям и озёрам, 
некоторые из которых не промер-
зают до дна. 

И, кажется, всё, что могло про-
изойти в этой невероятной про-
изводственной авантюре, с ними 

произошло. Только первые 40 
километров преодолели отно-
сительно легко. Ориентирова-
лись по телеграфным столбам 
501-й стройки, периодически 
связываясь по этой линии с На-
дымом. А потом колонна вста-
ла. Транспорт уходил под лёд и 
ломался, люди спали буквально 
по паре часов в сутки, обмора-

Константин Ватолин напутствует 
участников колонны. 
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живались, пока вытаскивали из-под снега и 
льда, а потом чинили технику. Так длилось не-
сколько суток. 

«Когда на Уренгой шёл первый десант, 
один «Урал» передними колёсами под лёд про-
валился. Мороз был крепкий, но Ваня Ужегов, 
водитель, разделся до пояса и нырнул, петлю 
на машину накинул. Если сравнивать – это 
тоже подвиг», – воспоминания Константина 
Фёдоровича Ватолина из фильма Анатолия 
Афанасьева «Не единожды первые».  

И они дошли, одержали свою большую 
победу. 23 декабря снова был митинг, теперь 
уже в финальной точке маршрута – урочище 
Ягельном. Тогда сюда прибыли первые вагон-
чики, материалы и первая тяжёлая техника 
для бурения эксплуатационных скважин. А 
уже весной в лесотундре построили несколь-
ко деревянных домов, обустроили площадку 
будущей промбазы. И в следующий раз вер-
толёт с министром Оруджевым приземлялся 
уже не на кочки и ягель, а на площадку, вы-
ложенную плитами.

НА СВОЙ СТРАХ И РИСК

Историей первого десанта на Уренгой 
несколько лет занимается Алексей Матве-
ев, кандидат исторических наук, директор 
Новоуренгойского музея изобразительных 
искусств. Алексей Викторович собрал ма-
териалы из различных изданий и фильмов, 
пообщался со старожилом города Алексан-
дром Рябовым и некоторыми участниками и 
очевидцами тех событий. Большую помощь в 
сборе материалов про десант оказала исследо-
вателю Мария Синельникова, директор Му-
зея истории ООО «Газпром добыча Уренгой». 

Макет изготовлен Управлением 
технологического транспорта  
и специальной техники  
ООО «Газпром добыча Уренгой»  
в честь 40-летия со дня 
прибытия первого десанта.
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Подвигу транспортников он посвятил одну 
из глав своей будущей книги, назвав её «Де-
сантники Стрижова. Никто не подвёл гене-
рального». Уникальность десанта, по мнению 
историка, заключается в том, что Владислав 
Стрижов, проявляя заботу о будущих стро-
ителях и газодобытчиках, шёл на огромный 
риск. 

– Он понимал, что история первоначаль-
ного хаотичного освоения месторождения 
Медвежьего может повториться на Уренгое. 
Селить людей в палатки в пятидесятиградус-
ный мороз Стрижов не собирался. Нужны 
были хотя бы минимальные условия прожи-
вания: столовая, баня, электростанция, запас 
строительных материалов и горючего. Вла-
дислав Владимирович понимал, что нужно 
действовать решительно: не ждать, пока про-
вернётся государственный бюрократический 
механизм. По сути, втайне от тюменского 
руководства собрали отряд добровольцев – 
водителей и строителей, провели разведку, а 
потом пошла колонна техники с людьми. Как 
минимум это нецелевое расходование средств: 

Тем временем работа  
по исследованию событий  
декабря 1973 года продолжается.

Уточняется, где именно остановилась 
прибывшая в Ягельное колонна, 
список участников легендарного 
перехода пополняется новыми 
фамилиями, появляются новые мнения 
о точной дате старта десанта.  
Здесь есть место рассуждениям, 
поискам, экспериментам и даже 
спорам. А значит, эта большая 
история по-прежнему живёт, 
открывая нам свои новые страницы.
Если вы, ваши родственники или 
близкие люди знакомы с участниками 
первого десанта на Уренгой  
1973 года или их детьми, свяжитесь, 
пожалуйста, с нами или Алексеем 
Матвеевым. 

Телефон 8-951-989-34-72.

горючего, стройматериалов, денег на коман-
дировочные расходы. Именно на это потом 
указало руководство из Тюмени и вынесло 
Стрижову выговор. Но, если бы во время по-
хода кто-то пострадал, Владислава Владими-
ровича наказали бы более строго, – полагает 
Алексей Матвеев. 

НОВАЯ ВСТРЕЧА

За минувшие десятилетия первому десанту 
посвящали выставки, передачи, экспедиции 
и песни. 50-летие – повод обобщить все ма-
териалы и сделать большой проект, который 
объединяет разные города и длится несколько 
недель. 

По словам заместителя главы Нового Урен-
гоя Стаса Чернавских, энтузиасты мечтали 
провести точную реконструкцию событий, но 
сейчас пройти такой путь ещё сложнее, чем 
полвека назад. К суровым погодным условиям 
и хрупкому (для десятитонных машин) льду 
на озёрах добавились газопроводы и дороги 
общего пользования, по которым никак не 
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За минувшие десятилетия первому 
десанту посвящали выставки, 
передачи, экспедиции и песни.  
Из самого свежего – мурал на одном  
из жилых домов в Новом Уренгое.

пройти на гусеничной технике. И всё же 
празднование станет масштабным. Оно 
не обойдётся без участия транспортных 
колонн от предприятий «Газпром до-
быча Надым» и «Газпром добыча Урен-
гой». Место встречи, как и много лет 
назад, – посёлок Пангоды. Здесь прой-
дёт митинг и прозвучат торжественные 
речи. А в Новом Уренгое главное дей-
ство развернётся в ГДК «Октябрь». В 
день рождения округа здесь откроется 
выставка, подготовленная силами сразу 
двух музеев округа. 

Одним из ключевых номеров кон-
цертной программы станет «возвраще-
ние» песни «Газовый плацдарм». Это 
мощное произведение автор Альберт 
Аликин написал к юбилею газодобыва-
ющего предприятия в 1998 году, тогда 
же отмечалось и 25-летие первого де-
санта. Теперь композиция предстанет 
в новой аранжировке с обновлённым 
текстом и, возможно, станет производ-
ственным гимном для следующих поко-
лений газодобытчиков. Чтобы, посту-
пая в нефтегазовые вузы, отправляясь 
на работу на промыслы и, наконец, воз-
вращаясь из командировок по север-
ным трассам, молодёжь проникалась 
духом производственного авантюриз-
ма, который вершится на благо эконо-
мики России. А место промышленному 
подвигу есть всегда, ведь добыча уходит 
всё дальше и всё глубже. 



АКТИВНАЯ ЖИЗНЬ
Фото: Андрей Ткачёв
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Ямальские «снежники» 
открыли сезон «золотом»

Новоуренгойский «ФАКЕЛ» выиграл первый этап  
чемпионата России по волейболу на снегу

Ольга Овсяник, фото: ВК «ФАКЕЛ»

В торой год подряд Новый Уренгой 
получает право открывать сезон 
зимнего волейбола в нашей стране. 
Для ямальских болельщиков зим-

няя разновидность волейбола уже не в новин-
ку, ведь в прошлом сезоне в нашем городе про-
ходили сразу два знаковых турнира: первый 
этап чемпионата, а также финал Кубка России 
по волейболу на снегу, в котором главный 
трофей завоевали хозяева площадки – ново-
уренгойский «ФАКЕЛ». Ямальские «снежни-
ки» также стали и чемпионами России-2023, 
сделав золотой дубль сезона.  
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– Задачи у нашей команды не из-
менились – мы должны выиграть 
все турниры, в которых принимаем 
участие, – говорит главный тренер 
команды «ФАКЕЛ» по волейболу на 
снегу Пётр Королев. – В этом году бу-
дет ещё сложнее. Мы настолько под-
няли планку, что все очень хотят нас 
обыграть. 

В первом турнире нового сезона 
с общим призовым фондом два мил-
лиона рублей приняли участие во-
семь женских и семь мужских команд. 
Ямальские «снежники» – Руслан Быка-
нов, Александр Крамаренко, Максим 
Худяков, Тарас Мыськив – прошли 
весь турнир без поражений, а в напря-
женном финале обыграли команду 

«Динамо-Татарстан» и открыли сезон 
золотой медалью домашнего этапа.

– Победа на домашнем этапе, чест-
но скажу, далась тяжело: конкурен-
ция растёт, соперники начали целе-
направленно готовиться к зимнему 
волейбольному сезону, подбирают 
составы, усиливаются. Но наши бо-
лельщики так горячо нас поддер-
живали, что мы просто не могли их 
подвести, – поделился эмоциями от 
победы Руслан Быканов. – Открывать 
сезон дома очень волнительно, ответ-
ственность давит, да и команда Каза-
ни очень хорошо сыграла в финале, 
так что мы очень рады своей победе. 
Она такая волевая, трудная, и от это-
го ещё более ценная. 

Болельщики и правда создали не-
вероятную атмосферу на площадке 
«Виадук», где проходили игры, – с 
плакатами, шарфами, трещотками и 
кричалками они заполнили трибуны 
в финальный день соревнований. Не-
бесная канцелярия тоже благоволила. 
«Мы хотели посмотреть нормальную 
зиму, а тут что? Почти лето!» – так 
спортсмены из других городов шу-
тили (а на самом деле радовались) по 
поводу тёплой погоды, которая уста-
новилась на время турнира. Многие 
спортсмены помнили, как ровно год 
назад на открытии сезона-2023 в Но-
вом Уренгое было 28 градусов ниже 
нуля, так что сейчас играть в волей-
бол на снегу всего при минус 4 было 
определённо счастьем.

– На самом деле мы настроены 
бороться в любую погоду – если бу-
дет мороз, просто одеваемся теплее и 
чуть интенсивнее разминаемся, – го-
ворит игрок «ФАКЕЛА» Тарас Мысь-
кив. – Сейчас погода замечательная, 
организаторы очень постарались 
сделать корт комфортным для спорт-
сменов. Хотя это было непросто – пе-
риодически шёл снег, и поддерживать 
снежную подушку в нужном состо-
янии стоило немалых усилий. Мы 
утром приходили на разминку и ви-
дели, что уже вовсю готовят корты к 
старту игр. 
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Волейбольный клуб «ФАКЕЛ» 
на правах хозяев выступил не 
только в мужской части турнира, 
но и в женской, собрав команду 
из юных воспитанниц спортивной 
школы «Арктика» из Губкинского: 
София Березовская, Софья На-
уменко, София Чакилева и Ми-
лана Гафарова – победительницы 
окружных соревнований по во-
лейболу на снегу, а теперь получи-
ли возможность побороться и на 
самом высоком уровне. 

– Команда у нас молодая, де-
вочкам от 13 до 16 лет, и для них 
участие в такого уровня соревно-
ваниях – бесценный опыт, – гово-
рит тренер женского «ФАКЕЛА» 
Олег Хомутских. 

Девушкам ямальского клуба, 
которые оказались самыми юны-
ми участницами этапа, предсто-
яло сыграть против сильнейших 
представительниц своего вида 
спорта – по ту сторону сетки сто-
яли чемпионки России, участница 
Олимпийских игр и другие масте-
ровитые волейболистки. В итоге 
наши спортсменки боролись за 

каждый мяч, дарили болельщикам 
красивые розыгрыши, но всё-таки 
уступили своим более опытным 
соперницам, завершили участие 
в турнире на стадии группового 
этапа.  

 – Думаю, мы сыграли неплохо 
для своего первого опыта, – под-
вели итоги волейболистки «ФА-
КЕЛА». – Конечно, был неболь-
шой мандраж перед матчами, но 
мы хотели показать, что готовы 
бороться. 

– Задачей нашей команды было 
выглядеть достойно на фоне та-
ких соперниц, и девушки эту за-
дачу выполнили, – отметил Олег 
Хомутских. – Если всё сложится, 
хотим принять участие и во вто-
ром этапе чемпионата России по 
волейболу на снегу, который прой-
дёт в Казани 22–24 декабря. Так, 
постепенно, глядишь, и мы дора-
стём до таких высот, как мужская 
снежная команда «ФАКЕЛА». 

100 АКТИВНАЯ ЖИЗНЬ  . Волейбол
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На льду ямальская  
хоккейная дружина!

Хочется воскликнуть:  
«Наконец-то!» В регионе,  
где даже в футбол играют 
на снегу, появилась 
профессиональная  
хоккейная команда. 

Иван Бычков, фото: Андрей Ткачёв

П ока наш «Факел» (одноклубник су-
перлиговых волейболистов) высту-
пает в западном дивизионе Нацио-
нальной молодёжной хоккейной лиги 

(НМХЛ) и делает первые, но очень широкие шаги: 
в прошлом сезоне вышли в плей-офф. Сегодня 
команда уверенно идёт на втором месте в своём 
дивизионе.  

А главное, ямальцы их заждались – посещение 
матчей «Факела» одно из самых высоких в лиге.     

 О текущих делах и перспективах развития 
рассказал президент Федерации хоккея с шай-

Спорт . АКТИВНАЯ ЖИЗНЬ          101
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бой Ямало-Ненецкого автономного округа 
Сергей Дегтярёв. Но первый вопрос глав-
ному хоккеисту Ямала банальный: 

– Сергей Иванович, почему только сей-
час?  

– Вообще-то, сама команда под брендом 
«Ямал» играла уже три года, но по поруче-
нию губернатора Дмитрия Артюхова мы 
в 2023 году создали спортивное общество 
«Факел», в которое вошли флагман клуба 
– волейбольная команда, хоккеисты и ко-
манда по мини-футболу, в связи с чем про-
изошёл ребрендинг. Почему не раньше? Да 
потому что не было необходимой хоккейной 
инфраструктуры: на весь округ два Ледовых 
дворца – в Салехарде и Ноябрьске. А за по-
следние годы они появились в Лабытнанги, 
Муравленко, Надыме, Тарко-Сале, достра-
ивается в Губкинском. Построили вторую 
ледовую арену в Салехарде. Пока не было 
льда, не было и достаточного количества 
ребят для формирования команды, ведь на 
воспитание хоккеиста до молодёжной ко-
манды нужно 14 лет! Теперь время пришло.       

– По какому принципу набирали пер-
вую профессиональную хоккейную коман-
ду Ямала?  

– Губернатором сразу была дана уста-
новка: не пригласить кого-то извне, а вос-
питать своих игроков. Это философия 
комплектования команды, поэтому около 
половины состава – ямальцы, в основ-
ном из Салехарда. Сейчас подрастают 
13–15-летние ребята, и даже в более млад-
ших группах хватает талантливых мальчи-
шек, поэтому со временем «Факел» станет 
полностью ямальским по составу. 

– Но пока без легионеров обойтись не 
удаётся? 

– Нет, но даже приезжие ребята тем или 
иным образом прошли через школу ямаль-
ского юношеского хоккея, выступали у нас 
в детском и подростковом возрасте. Они 
приезжают в команду младшего возрас-
та, отыгрывают и, если есть потенциал, 
переходят в молодёжную команду. Лишь 
небольшую часть ребят взяли со стороны 
для усиления отдельных игровых позиций. 
При этом учитывали не только игровые, 
но и личностные качества, умение жить в 
коллективе, ведь хоккей – командная игра, 
внутренние конфликты здесь не нужны.

– За себя и товарища постоять на 
льду ребята могут или им ещё рано свою 
удаль показывать?

– Правила молодёжного хоккея от 
взрослого ничем не отличаются. Молодёжь 
горячая, чуть что – и вспышка. Бывают и 
драки, и удаления ненужные, за что ребя-
та «получают» от тренеров. Большая часть 
конфликтов случается в домашних матчах, 
когда свой зритель вперёд гонит, да ещё 
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девчонки на трибунах сидят, перед которы-
ми парни выпендриваются. Молодёжный 
хоккей вообще эмоциональнее взрослого, 
а наша команда в лиге считается отнюдь не 
мягкой. Тут нечем хвастать, но по удалени-
ям мы тоже в числе лидеров. В последней 
драке вообще самые молодые первыми за-
велись. Это спорт мужчин!

– «Валидольные» матчи случаются?
– Почти каждая игра. Из 14 матчей толь-

ко два можно назвать проходными, когда 
мы победили с большим разрывом. А так 
каждая победа – в одну-две шайбы. Букваль-
но на днях победили со счетом 7:6, причём 
всю игру вели с большим отрывом, а потом 
«провалились» и еле вырвали победу. Моло-
дёжный хоккей вообще менее предсказуем, 
здесь каждый период – своеобразные «каче-
ли»: то один сильнее, то другой. 

– В «Факеле» есть свои Мальцевы и Фе-
тисовы? 

– Конечно! Сейчас «звездят» ребята 
2003 года рождения просто потому, что они 
старше и опытнее. У нас хороший капитан 

команды Ваня Павлюк, один из лидеров 
в лиге по системе «гол плюс пас», играет 
третий сезон, честно заслужил место ка-
питана и активно помогает тренерам в ра-
боте с младшими ребятами. Салехардский 
воспитанник Кирилл Ламбин, с четырёх 
лет занимающийся хоккеем, тоже один из 
лидеров по набранным очкам, в последнее 
время не уходит со льда без забитых шайб. 
Ещё один яркий лидер команды, тоже вос-
питанник салехардского хоккея, Павел Его-
ров, прошедший все этапы детско-юноше-
ского хоккея. Но их уже поджимают – у нас 
создана целая пятёрка из 18-летних ребят, 
которые отлично себя показывают на льду.        

– А самый главный игрок команды? 
– Главный тренер команды с первых её 

дней – Илья Викторович Малюшкин, про-
шедший все этапы детско-юношеского 
хоккея. Он выступал в КХЛ, долгое время 
играл в Тюмени, потом работал помощни-
ком главного тренера молодёжной коман-
ды Казахстана. Его помощник Григорий 
Тимофеев поиграл в Высшей хоккейной 
лиге, имеет богатый тренерский опыт с 

В России параллельно существуют 
Национальная молодёжная 
хоккейная лига (НМХЛ)  
и Молодёжная хоккейная лига 
(МХЛ). Разница между ними в том, 
что в первой могут играть все 
достойные команды с игроками  
в возрасте до 21 года, а в МХЛ входят 
молодёжные составы «взрослых» 
хоккейных клубов, в связи с чем 
МХЛ считается более сильной лигой.
НМХЛ состоит из западного  
и восточного дивизионов,  
а всего 23 хоккейные дружины.   
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детьми в челябинском «Тракторе». И конечно 
же, большая заслуга в становлении команды 
принадлежит члену тренерского совета, за-
служенному тренеру России Александру Кар-
ловичу Ковалевскому, который в своё время 
был тренером сборной России на Универсиа-
де. Его советы очень ценны, ведь «заслужен-
ного» так просто не дают...   

– Каковы планы ямальцев в текущем се-
зоне? 

– Быть в «призах». Задача вполне реали-
стичная, потому что парни на текущий момент 
подобрались сильные, набравшиеся опыта за 
прошлые сезоны. По меркам лиги, «Факел» 
сильная команда, основной костяк состоит из 
игроков 2003 года рождения. Это последний 
для них год игры в молодёжной лиге, поэтому 
заряжены серьёзно. Фактически это уже взрос-
лый профессиональный хоккей. Ждём развяз-
ки сезона в апреле. Надеюсь, что увидим ребят 
в финале, а может быть, и победителями! 

– Какие перспективы команды? 
– Если мы поймём, что наши игроки пере-

росли уровень НМХЛ, то, возможно, задума-
емся о переходе в более сильную Молодёж-
ную хоккейную лигу. Это вполне под силу 
– на Ямале хоккей очень популярен, приходит 
много ребят. В хоккейных школах увеличива-
ются наборы детей, растёт количество самих 
школ в муниципалитетах. 

– Что ждёт подросших ребят по оконча-
нии этого сезона, если своей взрослой коман-
ды на Ямале нет? 

– У нас много перспективных игроков, меч-
тающих продолжить карьеру во взрослом хок-
кее. Думаю, у них неплохие шансы и они мо-
гут «выстрелить». Хотелось бы, чтобы ребята 
оставались дома и играли дальше. Это общая 
мечта. На самом деле Ямалу уже есть чем гор-
диться – наши воспитанники давно играют в 
КХЛ, выступали и за сборную страны. 

– Но своя взрослая команда у нас когда-ни-
будь появится? 

– Вопрос сложный... Когда мы говорим о 
большом хоккее, о Высшей хоккейной лиге, 
то там существуют определённые требова-
ния к командам и их инфраструктуре: это и 
домашняя арена, и организация трансляций 
матчей, и комфорт зрителей. Очень важный 
аспект – финансовое обеспечение, а спонсо-
ры готовы вкладываться только в известное 
имя, которое ещё нужно завоевать. А у нас 
пока необходимой площадки для проведения 
крупных матчей нет. Вот когда будет достро-
ена «Ямал-Арена», тогда можно будет замахи-
ваться выше. Аппетит приходит во время еды!  

– Спасибо за интересный рассказ. Желаем 
вам и нашим ребятам больших успехов на 
льду. Давно пора подвинуть старые коман-
ды, и Овечкин тоже скоро попросит достой-
ную замену... 

– Мы над этим работаем (смеётся).



Снежная красавица приглашает 
детей и взрослых в ледяной чум, 
где всегда тепло и уютно

Анна Пашкова, фото: Юрий Здепский,  
личный архив Анастасии Романенко,  
природно-этнографический комплекс «Нум»

ОТ ДРЕВНЕЙ ЛЕГЕНДЫ  
ДО НАШИХ ДНЕЙ

На берегу озера Ханто когда-то жил доб- 
рый великан, обучавший местных жителей 
рыболовству и охоте. Лишь только он опу-
скал ладонь в ледяную воду – рыба сама к 
нему подплывала. 

Однажды он попал в сильную пургу и 
нашёл укрытие в заснеженной пещере. Ког-
да вьюга рассеялась, он увидел прекрасную 
незнакомку. У неё были блестящие волосы, 
кожа – словно снег, а глаза – цвета воды. 
Великан прозвал её СэрНи, что означало 
«снежная девушка», забрал её с собой. 

В наши дни познакомиться с северной 
Снегурочкой можно в природно-этногра-
фическом комплексе «Нум» в Ноябрьске. 
В этом живописном месте добрый великан 
когда-то воздвиг для неё красивый чум. В 
пору звенящих морозов жилище преобра-
жается, становясь полностью ледяным. 

В гости к Снегурочке  
СэрНи

– Бурю эмоций во мне вызывают встре-
чи с людьми. Трогательно видеть их горя-
щие глаза и улыбки. Я с радостью знакомлю 
их с культурой коренных народов Севера, 
приглашаю побывать в моём чуме, – вос-
торженно рассказывает СэрНи. – Мои 
истории вдохновляют посетителей разных 
возрастов. Ведь взрослые в душе такие же 
дети.
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Встречи с героями сказок, ми-
фов и легенд навсегда остаются в 
памяти. Именно в такие моменты 
мы отрываемся от реальности и 
погружаемся в волшебный мир, 
полный приключений и магии. 

ДАЖЕ ДРОВА ИЗО ЛЬДА 

В тёплом чуме-музее, вокруг 
которого царит природная тиши-
на, а рядышком потрескивает печ-
ка-буржуйка, неспешные расска-
зы СэрНи погружают в атмосферу 
северной культуры. 

– Я рассказываю гостям о пред-
метах быта и охоты, оленеводства, 
показываю национальную одеж-
ду, аксессуары, изделия из шкур 
оленя, ненецких кукол. Предлагаю 
ароматный чай с целебными се-
верными травами, создаю вокруг 
тепло и уют, – добавляет снежная 
красавица. – А зимой у меня осо-
бенно красиво. Ведь в это время 
можно увидеть чум, сотворённый 
изо льда, и вся утварь в нём ледя-
ная: и печка-буржуйка, и лавочки, 
и даже дрова. 

СэрНи очень любит роскош-
ные наряды. Каждый её образ со-
ответствует времени года. Люби-

мая зимняя ягушка разукрашена 
узорами и обвешана маленькими 
колокольчиками, которые издают 
мелодичные звуки при малейшем 
движении. Пояс подчеркивает её 



хрупкость и утончённость, а на пле-
чах красуется меховой воротник. На 
голове сверкает народное украшение 
из бисера. Завершает образ сумочка с 
северным орнаментом. 

В образе Снегурочки СэрНи гостей 
встречает Анастасия Романенко. Сама 
ноябрьская героиня – фантазийный 
персонаж, вдохновлённый легендой о 
девушке из племени сихиртя, живущей 
на берегу озера Ханто. 

Резиденция северной красавицы 
находится в природном-этнографиче-
ском комплексе «Нум». 

Напиши письмо 
Снегурочке!
Снегурочка СэрНи вдохновилась идеей 
«Ямальского меридиана» и теперь 
с радостью ждёт писем от детишек, 
верящих в волшебство. 
Их можно отправлять по адресу: 629800, 
природно-этнографический комплекс 
«Нум», городской парк культуры  
и отдыха «Ноябрьск-парк». 

КАК ДОБРАТЬСЯ?

До Ноябрьска можно добраться  
и поездом, и самолётом.
До остановки «Ноябрьск-парк» легко 
доехать на общественном транспорте. 
Средняя стоимость поездки  
на городском такси – от 150 рублей. 

КОГДА ПЛАНИРОВАТЬ ПОЕЗДКУ?

Побывать в парке лучше зимой, чтобы  
почувствовать праздничную атмосферу. 

Часы работы этнокомплекса «Нум» 
вт-пт: с 11:00 до 21:00,
сб-вс: с 10:00 до 23:00,
понедельник – выходной.
Вход платный: 100 рублей,  
дети 7–17 лет – 50 рублей,  
дети до 7 лет – бесплатно.

ЧТО ПРИВЕЗТИ?

Сувениры из оленьего меха и кости, 
дерева и глины, национальные 
украшения с орнаментом, бусы  
и броши из бисера.
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От Ноева ковчега  
до «Царь-бомбы»:  

чудеса и загадки  
Среднего Урала

Небольшой уютный городок Касли, окружённый озёрами,  
а на горизонте – горы. В этих краях очень много 

памятников природы, от которых захватывает 
дух, а также удивительных рукотворных 

достопримечательностей – наследия прошлых лет.  

Оксана Шевцова,  
фото: Оксана Шевцова, Галина Соловьёва



Н е доезжая несколько 
километров до Кас-
лей, можно оказать-
ся в святилище на 

озере Большие Аллаки с причуд-
ливыми скалами. Их также назы-
вают Каменными палатками. В 
этом месте собирается много па-
ломников, люди приезжают сюда 
зарядиться силой и энергией. 

Есть легенда, что именно 
здесь располагалась стоянка пер-
вобытных людей. Несколько де-
сятков лет назад на этих скалах 
даже были наскальные рисунки, 

но сейчас их испортили туристы, 
изрисовав краской из баллончи-
ка надписями в духе «Здесь был 
Вася». 

Святилище Аллаки – это при-
родный и археологический па-
мятник. Вокруг – равнина, по-
среди которой стоят огромные 
валуны и скалы необычной фор-
мы. Если посмотреть на некото-
рые из них сбоку, можно поду-
мать, что перед тобой гигантская 
голова какого-то неандертальца 
или лицо человека с горбатым 
носом. 
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АРАКУЛЬСКИЕ ШИХАНЫ:  
КАМЕННЫЕ ЛИЦА  
И ЗАГАДОЧНЫЕ ЧАШИ 

Чтобы посмотреть все знаковые 
места этого района, нужен не один 
день. Приезжать сюда можно бес-
конечно. Но, пожалуй, самые краси-
вые места – Аракульские Шиханы.  
Добираемся на машине до деревни 
Силач, оставляем автомобиль, бе-
рём рюкзак с термосом и запасом 
продуктов, хорошую обувь и идём 
примерно шесть-семь километров. 

Первая треть дороги кажется 
лёгкой. На второй чувствуешь уста-
лость. А третья часть пути словно 
забирает все силы, потому что это 
крутые подъёмы, и вроде бы уже 

На Малом Шихане,  
на самой вершине, есть 
скала, которая сбоку 
напоминает голову 
обезьяны. Все, наверное, 
видели смайлик «каменное 
лицо»? Оригинал –  
на Аракульском Шихане. 
Ещё там есть разные 
каменные чаши, 
образование которых 
не поддаётся никакому 
объяснению.

всё хочется бросить, развернуться 
и идти обратно. Но когда ты оказы-
ваешься на вершине, усталость как 
рукой снимает. Это место букваль-
но завораживает красотой: гранит-
ный скальный массив, с которого 
открываются потрясающие виды 
на озеро Аракуль и живописные 
леса. 

Есть два шихана – маленький и 
большой. Чтобы обойти их, нужно 
несколько часов. Одна из легенд 
гласит, что здесь была стоянка не 
только первобытных людей, но и 
Ноева ковчега.
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На Большом Шихане можно 
увидеть не менее странные скалы: 
кажется, что это творение рук че-
ловеческих. 

На шиханы я ездила уже пять 
раз. Была там летом, осенью, зи-
мой и всегда – разной дорогой. 
Однажды мы заблудились, и вме-
сто двух с половиной часов путь 
занял около пяти, а вместо шести 
километров мы прошли шестнад-
цать. И зашли на шихан совсем с 
другой стороны – с озера. 

На нашем пути встретилась 
огромнейшая лиственница: ствол 
её не обхватить даже вдвоём. Под-
ниматься на скалу пришлось с по-

Многие путешественники рассказывают  
об аномальности этой зоны. У некоторых 
дают сбой навигаторы, у кого-то 
выключается телефон или пропадают 
снимки, сделанные в этом месте. Но нам 
повезло – все кадры сохранились. 

мощью троса, который там остави-
ли альпинисты. Поскольку высота 
не слишком большая, у нас это по-
лучилось. 

Птички там совершенно не бо-
ятся людей. Синичка возле нас так 
и ждала лакомства. У нас с собой 
были баранки и чай, я отломила ей 
кусочек, она взяла в клювик и куда-
то упорхнула, потом вернулась ещё 
за одной крошкой, и так несколько 
раз. Видимо, делала запасы. 

КРЫЛЬЯ ДРАКОНА: МЕСТО,  
ГДЕ ИСПОЛНЯЮТСЯ ЖЕЛАНИЯ

Удивительное место на Сред-
нем Урале – Крылья Дракона, или 
Каменные ворота. Эти скалы ори-
гинальной формы всего в сорока 
километрах от Шиханов. Многие 
приезжают сюда зарядиться их 
энергией. Считается, что это са-
кральное место, где можно зага-
дать желание, и оно обязательно 
исполнится.

Путь к скале Крылья Дракона 
тоже непрост, но всё же чуть лег-
че, чем на Аракульские Шиханы.  
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По дороге попадётся стол со скамейками, 
чтобы путники могли присесть и отдохнуть, 
а дальше передышки только в обнимку с бе-
рёзкой: зарядишься энергией дерева и дви-
гаешься снова. Отмечу, что, сколько бы раз я 
ни ходила на эту скалу, там всегда есть люди. 

ТА САМАЯ «КУЗЬКИНА МАТЬ»

Есть в окрестностях Челябинской об-
ласти и интересные места с рукотворными 
достопримечательностями. На моторной 
лодке мы заходили по воде в разные уголки, 

На территории монашеского 
скита есть очень древнее 
кладбище и колодец  
с чистой водой, куда 
регулярно приезжают  
паломники, косят траву. 

куда с земли просто так не попасть. Одно 
из таких мест – детский лагерь «Орлёнок» 
вблизи закрытого города Снежинска, на 
берегу озера Сунгуль. 

На территории лагеря оказалось мно-
го экспонатов военной техники. Но наше 
внимание привлёк гигантский металличе-
ский глобус, установленный перед входом в 
медпункт. Оказывается, эта вполне мирная 
конструкция сделана из водородной бом-
бы: в качестве модели Земли был исполь-
зован корпус термоядерного заряда бомбы 
АН602 – это та самая «Кузькина мать» Хру-
щёва, или «Царь-бомба». 

Рядом на берегу озера доживает свой 
век тральщик «Салют». В начале 1980-х го-
дов он катал по озеру ребят из пионерлаге-
ря «Орлёнок», а когда-то он бороздил мор-
ские просторы в составе Тихоокеанского 
флота и уничтожал мины.

В ГОСТИ К ДУХАМ  
СТАРООБРЯДЧЕСКОГО СКИТА

У озера Сунгуль в окрестностях посёлка 
Вишневогорск расположены загадочные 
руины. Называют это место монашеским 
скитом, известно оно также как сунгуль-

112 АКТИВНАЯ ЖИЗНЬ  . Вся Россия



         113

ский старообрядческий скит. 
Здесь можно найти остатки 
строений, каменную кладку, 
глубокий колодец, старые за-
хоронения. В начале XIX века в 
этих краях возник старообряд-
ческий монастырь. 

В этом месте поселились ста-
роверы, которые не хотели при-
нимать новые законы церкви. 
Потом они подвергались гоне-
ниям и преследованиям, кто-то 
уходил в Сибирь. Жили тем, что 
подадут, некоторые брали детей 
на воспитание и получали за это 
оплату. В их огромном, хоть и 
запущенном сегодня, саду мож-
но найти смородину, крыжов-
ник, малину, яблони, клубнику 
и очень много сирени.

В монашеский скит, на его 
древнее кладбище и к колодцу 

с чистой водой приезжают па-
ломники. Но ставить рядом с 
этим местом палатку нежела-
тельно. Если люди приезжают 
сюда развлекаться и отдыхать, 
в них словно вселяется злой 
дух: они ссорятся по пустякам, 
дети плачут и жалуются на го-
ловную боль. 

Считается, что нельзя сюда 
приходить с пустыми руками, 
нужно обязательно принести 
с собой какое-то лакомство и 
оставить на кладбище или пе-
ред входом. Тогда духи будут 
добрее к туристам, которые ре-
шили там заночевать.

Челябинская область полна 
удивительных загадок и тайн. 
Это кладезь неизведанного, 
прекрасного и аномального. А 
что может быть интересней?
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За пределами отеля all inclusive  
в любой стране мира невероятно интересно. 
Египет, который многие знают лишь с одной 
стороны, интереснее вдвойне. Сколько тайн  
и сокровищ находится в одном только Каире  

и его окрестностях – от пирамид Гизы  
до всемирно известного Национального музея 

египетской цивилизации. 

Мария Шрейдер, фото автора, Мария Шрейдер, Shutterstock/Fotodom

Тайны 
каирского музея



ИНОГДА СОН – ЭТО ПРОСТО СОН,  
А ИНОГДА…

Планируя десять лет назад первую по-
ездку в эту страну, выбрала Синайский 
полуостров, Шарм-эль-Шейх. «Охоту» за 
древностями решила оставить на потом – 
уж слишком манило к себе прекрасное 
Красное с одним из знаменитых морских 
заповедников Рас-Мохаммед, дайвинг в 
котором запомнился на всю жизнь. 

От моря так и не отошла бы, если бы не 
странный случай, а вернее, череда совпа-
дений, которых, по моему скромному мне-
нию, просто не бывает. Итак, пару лет на-
зад приснился музей. Большой и светлый, 
с множеством папирусов и древностей.  
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Сном впечатлилась, полезла в поиско-
вик. По всем признакам стал понятен 
и пункт назначения – Каир. В этот же 
вечер пришла электронка от друзей из 
Египта: «Собираемся. Приедешь?». 

Так началась моя история и приклю-
чения, если не изменившие меня полно-
стью, то заставившие на многое в жиз-
ни взглянуть иначе. 

Но сегодня – об одной моей сбывшей-
ся мечте. О том самом музее. Великолеп-
ном. Полном древностей и тайн, мумий, 
папирусов, статуй, сокровищ и прочего-
прочего, поражающего воображение и 
заставляющего восхищаться этой поис-
тине уникальной цивилизацией.

Будьте готовы к тому, что, 
выезжая в Аравийскую 
или Ливийскую пустыню, 
сплавляясь по Нилу, заезжая 
в маленькие города и деревни, 
вы увидите совсем не то,  
что обычно показывают  
в туристических буклетах.
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ТОНКОСТИ: ФИНАНСОВЫЕ  
И ТРАНСФЕРТНЫЕ 

Отправляясь в поездку, долго 
гадала, как поступить: напрямую 
в Каир, а после спускаться вниз 
к экватору, или же до Хургады, а 
после вверх по долине Нила и об-
ратно. Соблазнил второй вариант: 
так оказалось намного выгоднее и 
интереснее. Даже с учётом оплаты 
сопровождающему гиду (на тер-
ритории Египта вас, как туриста, 
обязательно должен сопровождать 
кто-то местный, владеющий араб-
ским языком, хотя где угодно мож-
но договориться и на английском, и 
даже на русском) выходило в пол-
тора раза дешевле. К тому же море 
никто не отменял, ехать в страну 
вечного лета и не искупаться – на-
стоящее преступление. Правда, 
планируя поездку, помните, что 
с середины октября до середины 
марта море довольно прохладное. 

Прямые рейсы и в Каир, и в 
Хургаду есть из нескольких горо-
дов России, но если вы приобрета-
ете пакетный тур, место в том же 
самолёте будет дешевле. Если вам 
известны даты отправления зара-
нее, можно и вовсе успеть на рас-
продажу авиабилетов.  

Самый быстрый способ пере-
движения по Каиру – такси. За-
казывать машину лучше через 
приложение, есть такие, которые 
работают в Египте на русском язы-
ке. Таксисты, берущие заказы через 
приложение, очень дорожат своим 
рейтингом, поэтому поездка будет 
не просто безопасной, но и с фикси-
рованной стоимостью. 

Отправляясь из Хургады, 
можно скооперироваться с дру-
гими путешественниками, зара-
нее обговорив между собой дли-
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тельность поездки и время отправления 
обратно. Но ехать в Каир на один день, 
даже если вас будут уверять, что доро-
га в одну сторону займёт не больше пяти 
часов, не стоит. Во-первых, вымотаетесь, 
потому как ехать туда-обратно мини-
мум 14 часов. Во-вторых, не успеете по-
смотреть ровным счётом ничего. Один 
только музей заслуживает пары дней  
изучения. В-третьих, не увидите города. А 
посмотреть, поверьте, есть на что!

ЭКОНОМИМ И НЕ ЖАЛЕЕМ

Если вы выбираете, куда отправиться 
вначале – в Луксор, его Долину Царей и 
Карнакский храм, или же Каир и Гизу, нач-
ните с последних. Потому как большин-
ство древностей (статуи, части колонн, 
саркофаги и многое другое) доставлено в 
Национальный музей именно из Луксора. 
Что и говорить – экспозиция под крышей 
значительно проигрывает экспозиции под 
открытым небом. 

Угадать, какое время посещения луч-
ше, не выйдет. Здесь всегда толпы народа. 
Правда, к закрытию всё же немного по-
свободнее. А вот брать гида в музей не-
обязательно, каждый день туда приезжают 

Ещё один совет: улыбайтесь  
и не стесняйтесь разговаривать, 
пусть даже на ломаном 
английском. Шире улыбка – 
меньше цена.

сотни русскоговорящих туристов, поэтому 
можно просто пристроиться к одной из 
групп. К слову, сама так делала трижды, и 
все три раза мы подходили к разным экспо-
натам. Можно взять аудиогид – идеальный 
вариант, если хотите абстрагироваться от 
шума вокруг и послушать реальную исто-
рию Древнего Египта. Поскольку часто 
гиды, мягко говоря, рассказывают свою 
историю древней цивилизации. 

Приготовьтесь к тому, что музей огро-
мен. Пять часов в первый и четыре во 
второй день буквально пролетели. О ходе 
времени напоминал лишь желудок. Заста-
ла музей в процессе переезда – вскоре он 
будет находиться непосредственно в Гизе, 
рядом с пирамидами. 



На гостинице посоветовали не эконо-
мить – туристов, конечно, носят на руках, 
но, как объяснил сопровождающий, если вы 
молодая женщина с формами, есть риск про-
снуться где-нибудь в пустыне у бедуинов. Не 
знаю, насколько это правда, воруют ли деву-
шек на самом деле, но с бедуинами, живущими 
по своим законам, связываться не рискует ни-
кто. Проверять, рабочая ли теория, не стали. 
Тем более что цены на гостиницы недорогие – 
номер с видом на пирамиды Гизы и завтраком 
стоит около четырёх тысяч рублей. Такси от 
гостиницы до музея – от ста до трёхсот руб-
лей, зависит от выбранного вами тарифа.  

МАШИНА ВРЕМЕНИ

Говорят, снимать в самом музее нельзя. Но 
на деле мы ни с какими ограничениями не 
столкнулись. Строгий запрет действует лишь 
в одном зале – том самом, где хранится зо-
лотая погребальная маска фараона Тутанха-
мона. Рассмотреть её вблизи получится, даже 
несмотря на то, что она за стеклом. 

История её обнаружения удивительна, 
ведь всемирно известный археолог Говард 
Картер нашёл гробницу юного фараона по-
сле того, как, казалось, Долина Царей была 

полностью разграблена чёрными копа-
телями. Но ещё более удивительна сама 
маска – в 2021 году учёные сделали сен-
сационное открытие: погребальная, из 
23-каратного золота, она была сделана 
для кого-то другого. Отсюда и объяс-
нение, почему сама гробница фараона 
была, мягко говоря, сделана наспех, в от-
личие от усыпальниц других правителей. 
Интересно? Обязательно погуглите. Там 
же, рядом, выставлены два саркофага Ту-
танхамона, украшения, различные пред-
меты.

Кстати, за посещение этого зала взима-
ют дополнительную стоимость – 100 еги-
петских фунтов (300 рублей). Вход в сам 
музей стоит 200 фунтов (600 рублей).

Поездка на три дня от Хургады 
до Каира и обратно на одного 
человека (трансфер, билеты в музей, 
гостиница, обед и ужин, такси  
по городу, сувениры) мне обошлась 
примерно в 8400 египетских 
фунтов (25 тысяч рублей). А вот 
воспоминания и эмоции бесценны.
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Но и кроме маски Тутанхамона есть 
на что посмотреть – два этажа вмести-
ли в себя столько, что в определённый 
момент всем мумиям и папирусам стало 
тесно. Особенно поразили два отдела му-
зея: департамент папирусологии и хра-
нилище мумий. Конечно, большинство 
забальзамированных египтян в бинтах 
лежат в своих саркофагах, скрытые от 
посторонних глаз. Но и того, что вы-
ставлено напоказ, более чем достаточно. 
В стеклянных витринах среди каменных 
стен они обрели вечный покой. 

Бальзамировали египтяне от души – 
кроме их соплеменников, тщательную 

подготовку на тот свет проходили и свя-
щенные животные. Их мумии также вы-
ставлены в отдельном зале.

Климат помог сохранить следы древ-
ней цивилизации, но не всё дошло до 
наших дней в том виде, в котором заду-
мывалось, и природа здесь совершенно 
ни при чём. Например, у большинства 
статуй, так идеально сохранившихся, 
отсутствуют глаза – драгоценные кам-
ни, некогда вставленные в глазницы, 
беспощадно выковыряны мародёрами. 
Можно лишь представлять, как бы мог 
выглядеть тот или иной экспонат.

К слову, трогать ничего нельзя. Но 
если очень хочется, тихонько, самыми 
кончиками пальчиков, едва касаясь по-
душечками, чуть-чуть можно. Ведь часто 
самое важное, едва уловимое можно по-
чувствовать только через прикосновение.   

Ехать ли в Каир? Однозначно! Идти 
ли в музей? Обязательно! Но и это будет 
лишь малой частью огромной истории. 
Приглашаю в следующий раз прогулять-
ся к прекрасному сфинксу и пирамидам. 
Кто со мной?

Вот уж вряд ли кто из древних 
египтян мог подумать,  
что вместо Дуата и царства 
мёртвых их ждёт такой 
импровизированный плацкарт.
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